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VorWort

sowohl die soziale marktwirtschaft als auch die internatio-

nale zusammenarbeit stellen zentrale themenbereiche der 

arbeit der konrad-adenauer-stiftung dar. Die soziale markt-

wirtschaft ist das leitbild, an dem wir unsere wirtschaftspoli-

tische arbeit ausrichten – gewissermaßen unsere blaupause 

zur Gestaltung der Wirtschaftspolitik. Die internationale 

zusammenarbeit leben wir tagtäglich durch das netzwerk 

unserer auslandsbüros in beinahe siebzig ländern. 

Das thema „Deutschland und europa im prozess der Globali-

sierung – anforderungen an die Wirtschaftsordnung” verbin-

det diese beiden kernbereiche miteinander: es eröffnet die 

Diskussion über die Gültigkeit und anerkennung der Werte-

basis der sozialen marktwirtschaft im globalen kontext. 

Die voranschreitende Globalisierung hat seit mitte der 

1990er Jahre eine höhere Geschwindigkeit und intensität 

entwickelt. Die aufstrebenden schwellenländer, die zuneh-

mende Verflechtung der finanzmärkte, der voranschreitende 

technische fortschritt – all diese phänomene haben zu einer 

Dimension der Globalisierung geführt, die wir zuvor nicht 

kannten. 

klar ist: von der Globalisierung profitieren wir enorm. Dieje-

nigen länder, die sich ihr nicht verschlossen haben, konnten 

ihren Wohlstand im letzten Jahrzehnt bedeutsam steigern. 

Gleichzeitig bekommen wir jedoch auch die schattenseiten 

der Globalisierung deutlicher vor augen geführt: finanzkri-

sen mit globaler reichweite, der klimawandel, vor dem sich 

niemand verstecken kann, der missbrauch geistigen eigen-

tums, der unsere innovationskraft und unsere Wettbewerbs-

fähigkeit bedroht. 

hinzu kommt die ungleiche Verteilung der Globalisierungsdi-

vidende, die manchen das Gefühl gibt, an den gepriesenen 

chancen nicht beteiligt zu sein. Vom tempo des Wandels 

und dem Druck des Wettbewerbs fühlen sie sich überfordert.
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Dies sind entwicklungen, die nach Gestaltung rufen. für eine Gestaltung 

– auch der internationalen ordnung – im sinne der sozialen marktwirt-

schaft macht sich die konrad-adenauer-stiftung stark. Wir sehen die 

Globalisierung als eine erstrebenswerte entwicklung und wollen sie 

annehmen und ihr unseren Wertvorstellungen entsprechende leitplanken 

geben. es ist uns wichtig, das wirtschaftliche und gesellschaftliche han-

deln nicht in seiner freiheit einzuschränken. eigenverantwortung und 

subsidiarität sind auch im internationalen kontext zentrale pfeiler unserer 

wirtschaftspolitischen Vorstellungen.

Diese publikation spiegelt die inhalte des forums „Wirtschaft trifft politik” 

2007 wider. Das forum fand seit 1995 in loser folge insgesamt sechs mal 

in cadenabbia am comer see statt. obwohl es viele orte gibt, an denen 

sich politik und Wirtschaft begegnen, ist diese tagung der konrad-ade-

nauer-stiftung etwas, das woanders nicht stattfindet. abseits vom tages-

geschäft und jenseits von konkreten unternehmerischen oder politischen 

absichten kommen unternehmer und politische entscheidungsträger in 

der einzigartigen atmosphäre der Villa la collina – dem früheren ferien-

domizil konrad adenauers, heute ein internationales begegnungszentrum 

der konrad-adenauer-stiftung – zusammen, um über aktuelle wirt-

schaftspolitische themen zu diskutieren und zukünftige entwicklungen zu 

reflektieren. 

zeugnis für den erfolg des forums ist die referentenliste: aus der politik 

durften wir unter anderem angela merkel, horst köhler, Georg milbradt, 

friedrich merz und Gerhard stoltenberg begrüßen. aus der Wirtschaft 

waren unter anderem norbert Walter, bernd pischetsrieder, hans Dietrich 

Winkhaus, Johannes ludewig oder ernst moritz lipp als referenten dabei. 

letztes Jahr lautete das thema „invention – innovation – Wachstum”. 

auch das diesjährige forum bot zahlreiche interessante und aufschluss-

reiche Vorträge und Diskussionen von und mit hochrangigen entschei-

dungsträgern aus Wirtschaft und politik, abgerundet durch expertise aus 

der Wissenschaft. Die beiträge machen eines besonders deutlich: politik 

und Wirtschaft brauchen einander und sind auf den ständigen austausch 

angewiesen. nur dann kann die Gestaltung der globalen ordnung nach 

den prinzipien von freiheit, solidarität und Gerechtigkeit gelingen.

christoph kannengießer | franz schoser

GlobalisierunG – 
GestaltunGs(ohn)macht  
Der politik

Rede von Norbert Röttgen

sehr geehrte Damen und herren,

die Globalisierung berührt jeden von uns in sehr grundsätz-

licher art und Weise. schon deshalb ist die frage nach der 

Gestaltungsmacht oder -ohnmacht der politik in einer globa-

lisierten Welt eine der wichtigsten Grundfragen unserer zeit 

schlechthin.

offensichtlich fühlen sich heutzutage viele menschen dem 

gesellschaftlichen, wirtschaftlichen und politischen Druck, 

den die Globalisierung tag für tag entfaltet, nicht mehr 

ausreichend gewachsen. Diese menschen eint ein weit ver-

breitetes Gefühl der ohnmacht, das im Grunde das akzep-

tanzproblem von Globalisierung ausmacht. Das Gefühl von 

hilflosigkeit und der eindruck, zunehmend ausgeliefert und 

ausgegrenzt zu sein, macht sie zu entschiedenen Globalisie-

rungsgegnern. aus einer solchen perspektive werden konse-

quenterweise auch dem staat und der politik insgesamt Ge-

staltungsohnmacht attestiert. Globalisierungsgegner argu-

mentieren dementsprechend häufig, dass wir mit dem 

zeitalter der Globalisierung unsere demokratische kultur 

hinter uns gelassen hätten. für sie steht die Globalisierung 
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für ein zeitalter der starken individuen, der einzelnen, seien es personen 

oder korporationen, aber nicht mehr für ein zeitalter des staates und 

seiner demokratisch legitimierten institutionen. 

gLoBALiSiERuNg ALS pRozESS DER ENTgRENzuNg

Dass sich die Grundfrage nach macht und ohnmacht in zeiten der Globa-

lisierung in dieser Deutlichkeit überhaupt stellt, erklärt sich aus meiner 

sicht hauptsächlich durch den charakter der Globalisierung als einen 

prozess der entgrenzung. thomas friedman, ein new Yorker kolumnist, 

hat zur besseren beschreibung der fulminanten Wirkungskräfte der Glo-

balisierung einmal eine eindringliche metapher geprägt: ein mensch steht 

in einem raum, dann kommt die Globalisierung und ihre kraft führt dazu, 

dass gleichzeitig der boden, die Wände und die Decke auseinander flie-

gen. Dieser gleichzeitige Verlust von Grenzen findet sich in der fortschrei-

tenden Vernetzung von Volkswirtschaften, Gesellschaften und staaten in 

unserer heutigen realität wieder. nachfolgend möchte ich einige weitere 

merkmale beziehungsweise treiber dieser entgrenzung benennen.

an allererster stelle ist hier wohl die Digitalisierung unseres beruflichen 

wie privaten alltags zu nennen. es ist nicht übertrieben zu sagen, dass 

sie die Globalisierung in ihrer jetzigen form zum teil erst ermöglicht hat. 

Die entwicklung immer leistungsfähigerer software und dazugehöriger 

hardware hat, wie wir alle wissen, dazu geführt, dass immer mehr pro-

dukte und Dienstleistungen an nahezu jedem beliebigen ort dieser Welt 

produziert werden können und auch an jedem beliebigen ort konsumiert 

werden können. Digitalisierung als teil und triebfeder von Globalisierung 

schafft ubiquität, d.h. die sprichwörtliche aufhebung von Örtlichkeit und 

den Grenzen des raumes. 

Diese ubiquität ist darüber hinaus nicht nur der digitalen Welt mit allen 

ihren (Dienst)leistungen wie beispielsweise finanztransaktionen und  

den anderen informationsbranchen vorbehalten. sinkende logistik- und 

transportkosten haben dazu beigetragen, dass die Grenzen des raumes 

auch in bestimmten bereichen der realgüterwirtschaft erheblich an be-

deutung verloren haben. Dieser Verlust von Grenzen hat bereits im bis-

herigen Verlauf der Globalisierung dazu geführt, dass das wirtschaftliche 

und politische Weltgeschehen sein zentrum verloren hat. Durch die inte-

gration chinas und indiens – mit insgesamt mehr als zwei milliarden 

menschen – und ländern wie russland, brasilien und südafrika ist die 

Welt nicht mehr westlich geprägt oder transatlantisch dominiert. statt-

dessen ist sie polyzentrisch; das eine zentrum, in dem alles bestimmt 

wird, gehört der Vergangenheit an. heutzutage gibt es viele zentren und 

was oftmals nur noch zählt, ist der Grad der Vernetzung untereinander. 

zudem sind aus vielen dieser zentren, die der globale, teilweise unregu-

lierte finanzkapitalismus in den vergangenen Jahren zunächst vor allem 

als neue absatzmärkte erschlossen hat, mittlerweile unsere Wettbewer-

ber geworden. besonders multinationale unternehmen haben die mög-

lichkeiten der Globalisierung genutzt und entscheidend dazu beigetragen, 

dass viele Volkswirtschaften zunehmend entnationalisiert sind. als ein 

beispiel wäre hier die auflösung der Deutschland-aG mitte/ende der 

neunziger Jahre zu nennen.

aus der sicht des staates heißt das alles zusammengenommen, dass der 

territorial organisierte staat erfährt, dass seine ordnungsebene, auf der 

er handelt, national ist, doch als eine solche nationale ordnungsebene 

die transnationale realebene nicht mehr zu bestimmen vermag. es ist 

eine immer offensichtlicher werdende Diskrepanz der ebenen. Das leben, 

die realität, ist global, aber das politische handeln erfolgt weiterhin im 

Wesentlichen durch den nationalstaat. Der staat tut so, als gäbe es noch 

ein übersichtliches nebeneinander der jeweiligen nationalökonomien, die 

es in Wahrheit so schon lange nicht mehr gibt. im ergebnis nimmt des-

halb die macht des staates, handeln, bestimmen zu können, weiter ab 

und viel mehr und immer häufiger ist es so, dass er nur noch auf äußere 

bedingungen, die ihm vorgegeben werden, reagiert. ein markantes bei-

spiel für die Veränderungen politischen und staatlichen handelns bilden 

der bedeutungswandel von sozialstaat und sozialpolitik. bisher hatte der 

sozialstaat, die sozialpolitik und die staatlichen sozialsysteme insgesamt 

die funktion eines korrektivs zum markt. unter den bedingungen des 

globalen Wettbewerbs aber werden staatliche sozialsysteme mitunter 

selbst teil des marktbildungsprozesses und wandeln sich so vom staatli-

chen ordnungsrahmen zum komparativen kostenfaktor. Das, was unter 

den bedingungen von nationalstaat und nationalökonomie ordnung der 

Wirtschaft war, ist jetzt Wettbewerbsfaktor im Verhältnis zu anderen 

Volkswirtschaften und anderen Wettbewerbern. 

so viel zum hintergrund der frage nach macht oder ohnmacht der poli-

tik, die die Globalisierung aufwirft. es wird deutlich, wie legitim und abso-

lut gerechtfertigt diese frage ist. aber führt die Globalisierung die politik 

nun wirklich zwangsläufig in eine ohnmacht? meine antwort lautet: nein! 
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meine these ist, dass die Globalisierung nicht das ende der politik bedeu-

tet, sondern dass sie im Gegenteil zu einer renaissance des politischen 

führen wird.

gLoBALiSiERuNg ALS RENAiSSANCE DES poLiTiSCHEN

Wie und vor allem warum die Globalisierung eine renaissance des poli-

tischen bedeuten kann, möchte ich nachfolgend an sechs einzelpunkten 

konkretisieren. 

globalisierung annehmen!

Der erste politische akt besteht in der Willensentscheidung, die Globali-

sierung als prozess anzunehmen. Das mag banal klingen, aber nach mei-

ner einschätzung hat zum beispiel weder die deutsche bevölkerung noch 

die deutsche politik bislang ernsthaft diese entscheidung getroffen: Wir 

nehmen die Globalisierung an. Wir stellen uns auf diesen prozess ein.  

Wir wollen dabei sein. Wir glauben, ihn gestalten zu können. Wir nehmen 

das, was an Widersprüchlichkeiten, an Diskrepanzen, an neuen ungleich-

heiten, alles was da ist, wir nehmen es an und wollen es zum Gegen-

stand von handeln machen. 

Diese entscheidung ist noch nicht in einer einzigen partei so dezidiert 

getroffen worden, geschweige denn in der politik oder in der bevölkerung 

insgesamt. ich glaube auch, dass sich an der alternative – nämlich die 

Globalisierung anzunehmen oder zu bekämpfen, realität verweigern oder 

realität gestalten – eine neue große, übrigens nationale wie globale, 

kontroverse entwickeln wird. Wir können es heute schon beobachten und 

ich bin mir sicher, dass diese kontroverse einer der Gründe für eine neu-

orientierung des parteiensystems sein wird. ich glaube, dass unser links-

rechts-schema unter den bedingungen der Globalisierung so nicht auf-

rechterhalten werden kann. Das können wir bereits heutzutage feststel-

len, zum beispiel in ganz aktuellen suchbedürfnissen nach der frage: 

Was ist konservativ? Was ist rechts, was ist links? sind manchmal die 

linken die konservativen oder restaurativen? es kommt durcheinander. 

und ich glaube, der neue bezugspunkt einer neuen, harten kontroverse, 

die entstehen wird, ist die zwischen den Globalisierungsverweigerern und 

den Globalisierungsgestaltern. beide Gruppen gibt es übrigens in allen 

parteien.

Wenn man es parteipolitisch auf die nationale ebene projiziert, dann ist 

der typus lafontaine der anführer der Gruppe der Globalisierungsverwei-

gerer. meine prognose ist, dass es nur eine frage der zeit ist, bis sich die 

spD – genauer die große mehrheit der spD – in diesen flügel einsortieren 

wird. Deren botschaft wird lauten: Wir schützen euch davor, wir versu-

chen es abzumildern. Die botschaft lautet nicht: Wir nehmen es an und 

gestalten, sondern wir wollen es abwehren, abmildern. Vom parteipoli-

tischen instrumentarium her wird immer mit ressentiment, mit stim-

mungsmache, mit neid und missgunst gegen diese entwicklung gearbei-

tet werden. Darum wird es eine sehr emotionale auseinandersetzung 

sein. und für meine partei, davon bin ich fest überzeugt, kann es nur 

einen Weg geben, nämlich die anführerschaft derjenigen, die in anspruch 

nehmen, Globalisierung zu gestalten. Diese Willensentscheidung muss 

der alternativlose, parteipolitische standort der cDu sein. aber, dass wir 

als partei das programmatisch auch schon formuliert hätten, davon kön-

nen wir noch nicht reden. trotzdem bin ich hoffnungsvoll gestimmt, dass 

uns das gelingen wird.

natürlich geht diese neue formierung einer politischen kontroverse auch 

weit über unser land hinaus. Wenn man sich die innenpolitische Debatte 

etwa in frankreich ansieht, dann sind die aktivitäten des französischen 

staatspräsidenten sarkozy genau auf diesen punkt hin orientiert: Wie ist 

die einstellung, die haltung, die reaktion des landes und auch der ump 

gegenüber dem prozess der Globalisierung unter einschluss der emotio-

nalen haltung in der bevölkerung dazu?

also der erste Grund, warum ich glaube, dass es eine politisierung gerade 

durch die Globalisierung geben wird, liegt in der tatsache begründet, 

dass wir wieder in einen Grundsatzstreit über den kurs des landes gera-

ten werden. 

Standortstrategie, Wettbewerbsfähigkeit und Wachstum

zweitens: Was macht das politische der Globalisierung aus? Was ist die 

politische chance der Globalisierung? sie liegt darin, dass wir in unserem 

land eine wirtschaftliche standortstrategie entwickeln, um Wettbewerbs-

fähigkeit und Wachstum in Deutschland zu erreichen. so wie der erste 

punkt, Globalisierung anzunehmen, die unerlässliche psychologische 

Voraussetzung ist, sie zu gestalten, ist eine strategie, wettbewerbsfähig 
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zu sein und Wachstum erreichen zu wollen, die ökonomische Vorausset-

zung für die Gestaltung der Globalisierung. Denn ohne ökonomischen 

erfolg werden wir das Gestaltungspotenzial unseres landes auf diesen 

prozess einbüßen. nur der wirtschaftlich erfolgreiche staat oder die po-

litische einheit – ich komme gleich noch zur europäischen union – wird 

auf diesen prozess einwirken können. in diesem zusammenhang – also 

wirtschaftlicher erfolg als bedingung für politische Gestaltung – liegt auch 

eine neue chance für die parteien der sozialen marktwirtschaft: Wachs-

tum, Wettbewerbsfähigkeit, Wirtschaftsrationalität neu zu legitimieren, 

nachdem sie, beginnend in den siebziger Jahren, ja vehementen und 

wirkungsvollen Versuchen einer Delegitimierung oder zumindest Diskre-

ditierung ausgesetzt wurden. als folge dieser angriffe wird in teilen der 

bevölkerung Wachstum als ziel in frage gestellt. aus meiner sicht birgt 

die Globalisierung ein legitimatorisches argument, dass Wettbewerbsfä-

higkeit, Wachstum, wirtschaftlicher erfolg notwendige ziele sind, um als 

kulturell-politische einheit bestehen und einfluss ausüben zu können.

Die cDu muss diesen begründungszusammenhang weiter offenlegen  

und verdeutlichen, dass wir damit eine chance haben, in einer neuen 

form über Wachstum und Wettbewerbsfähigkeit zu reden. nach Jahren 

des stillstandes haben wir  in der aktuellen phase wirtschaftlichen auf-

schwungs die chance und vor allem die aufgabe, einen neuen zeitge-

mäßen Wachstumsbegriff zu entwickeln und zu formulieren. ein solcher 

Wachstumsbegriff sieht Wachstum nicht als selbstzweck, sondern als ein 

ziel an, das immer wieder legitimiert werden muss. in diesem sinne wol-

len wir Wachstum, wenn und weil es den menschen dient. Dabei verste-

hen wir Wachstum nicht nur als ökonomische schlüsselgröße, sondern 

vermitteln gleichzeitig ein Verständnis und bekenntnis für ein Wachstum 

der chancen für alle, nicht zuletzt für die schwächeren. Durch Wachstum 

und die damit einhergehende schaffung von arbeitsplätzen ermöglichen 

wir gerade denjenigen eine teilhabe, die außen vor sind. nur durch 

Wachstum werden wir es erreichen, wirtschaftlichen erfolg durch weniger 

und immer weniger inanspruchnahme der natur zu realisieren. also geht 

es auch um ökologisches Wachstum. Wir wollen Wachstum der chancen, 

aufstiegschancen für diejenigen, die sie nicht erben, sondern die sie 

durch einen Wachstumsprozess der Gesellschaft erreichen können.

zusammenfassend glaube ich, dass ein wichtiger aspekt der politisierung 

der Globalisierung in der notwendigkeit liegt, eine ökonomische stand-

ortstrategie zu formulieren. 

Soziale Strategie der Teilhabe

Drittens besteht die aufgabe des politischen in der Globalisierung darin – 

als Geschwisterteil der wirtschaftlichen standortstrategie – eine soziale 

strategie zu entwerfen, die die Verlierer der Globalisierung durch gesell-

schaftliche und staatliche hilfe zu teilhabern der Globalisierung macht. 

Die Globalisierung ist kein prozess, der nur Gewinner erzeugt. Wir haben 

auch gar keinen Grund, diesen teil der realität nicht auch zu sehen und 

auszusprechen. Wenn der prozess der Globalisierung etwa in der Gestalt, 

wie ich ihn eingangs skizziert habe, bestimmte tätigkeiten und leistun-

gen durch Digitalisierung ortsunabhängig macht, dann stellt sich demje-

nigen, der eine solche tätigkeit ausübt, natürlich die frage nach der zu-

kunftsfähigkeit seiner beruflichen tätigkeit. Viele tätigkeiten können 

heute relativ umstandslos ins ausland verlagert werden. eine solche Ver-

lagerung – und mag sie ökonomisch noch so gerechtfertigt sein – kann 

den einzelnen existentiell treffen. Das hat dann auch nichts mehr mit 

forderungen nach mobilität oder flexibilität zu tun, sondern die betroffe-

nen menschen sehen sich durch die entwicklung in frage gestellt. Wie wir 

alle wissen, sind insbesondere gering qualifizierte tätigkeiten von dieser 

umwälzung bedroht. permanente mobilitätserfordernisse, anforderungen, 

weiter, immer weiter zu lernen, besser zu werden, in einem schonungs-

losen Wettbewerbsprozess zu sein, führen zu psychologischen Verlusten 

und stellen lebenssicherheiten massiv in frage. alles das sind subjektive 

oder objektive bedrohungen und Verluste. hierfür muss neben einer 

wirtschaftlichen Wachstumsstrategie eine soziale teilhabestrategie entwi-

ckelt werden. schaffen wir das nicht, werden wir für diesen prozess und 

die, die in anspruch nehmen, ihn zu gestalten, keine mehrheit in der be-

völkerung bekommen. Wir müssen – wie es zum beispiel in einer unver-

dächtigen zeitung wie der Financial Times nahezu wöchentlich gefordert 

wird – dafür sorgen, dass unsere entwicklung eine möglichst breite 

teilhabe unterstützt und ermöglicht („to make the country more inclusi-

ve”). unser erklärtes ziel muss sein, diejenigen, die außen vor sind, im-

mer wieder in die Gesellschaft mit einzuführen.

ich glaube, dass einer, der noch nicht in ihrer konsequenz befolgten 

erkenntnisse darin liegt, die menschen in der individuellen befähigung 

viel mehr zu stärken und zu fördern, als wir das bislang getan haben. 

Das sind die themen erziehung, bildung, ausbildung, fortbildung und 

forschung. Darum bin ich überzeugt: Wenn die bundesländer, die einen 

großen teil der zuständigkeit für diese aufgaben haben, die aufgabe 
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weiterhin den ergebnissen nach unbefriedigend ausüben, was sich zum 

beispiel darin zeigt, dass zehn prozent eines jeden Jahrgangs die schule 

ohne abschluss verlassen – zehn prozent! – und  wir damit hinnehmen, 

dass zehn prozent eines Jahrgangs programmierte Verlierer sind, dann 

werden diejenigen, die diese zuständigkeit haben, ihrer politischen 

Verantwortung nicht gerecht. Wenn sich hier die situation nicht bald 

ändert, dann wird der föderalismus in unserem land in eine legitimati-

onskrise geraten. 

Sphären kultureller und sozialer identität

ein vierter punkt, der zur politisierung der Globalisierung zählt, besteht  

in der aufgabe, auch in der Globalisierung als einer umfassenden Wettbe-

werbslage sphären und bereiche zu schaffen, in denen kulturelle und so-

ziale, auch nationale identität sichtbar wird und erhalten bleibt. ich bin 

tief davon überzeugt, dass identitätssicherung eine durch die Globalisie-

rung in besonderer Weise geforderte aufgabe ist. ralf Dahrendorf hat vor 

rund zehn Jahren in der ZEIT bereits zu bedenken gegeben, dass es in 

jeder Gesellschaft eine legitime öffentliche sphäre gebe, die nicht in glo-

baler konkurrenz steht. ich glaube, dass es ein individuelles, soziales, 

kollektives, psychologisches und kulturelles bedürfnis gibt, nicht alles 

unter Wettbewerbsdruck zu stellen. Darum muss es sphären des öffent-

lichen lebens geben, über die die Gesellschaft sagt: Wir wollen sie so ha-

ben, aus einer bewussten entscheidung dieser Gesellschaft, dieser kultu-

rellen einheit heraus, und entziehen sie damit dem Druck und der ausei-

nandersetzung und der konkurrenz mit anderen. Diese sphären, in de-

nen identität gesichert, erfahrbar und ausgedrückt wird, sind als Gegen-

bewegung, als Gegengewicht zur Globalisierung unerlässlich.

Die europäische Dimension der globalisierung

fünftens: Die renaissance des politischen durch die Globalisierung wird 

auch in einer neuen legitimierung der europäischen union bestehen 

können und müssen. Die europäische union hat ihre legitimation vor 

allem aus ihrer historischen friedenssicherungsaufgabe gespeist. Darüber 

hinaus hat sie sich dadurch legitimiert, dass sie einen binnenmarkt und 

dadurch wirtschaftliche freiheit und Wohlstand zu erzeugen vermocht 

hat. in gewissen maßen ist sie danach zum opfer ihres eigenen erfolges 

geworden. beide ziele sind weitgehend erreicht und können deshalb nun 

nicht mehr hinreichend legitimieren. Dieses Defizit macht meines erach-

tens auch die europäische krise aus. Wozu heute noch europa, nachdem 

wir in europa in einer friedlichen Welt und in freiheit und Wohlstand 

leben?

ich bin der überzeugung, dass europa im zusammenhang mit der politi-

sierung der Globalisierung eine neue funktion und legitimation erfahren 

kann und erfahren wird. in der europäischen union werden noch stärker 

als bisher nationale interessenvertretung gebündelt und in einem zweiten 

schritt in globale abstimmungsprozesse eingebracht. Die europäische 

union eröffnet uns nicht zuletzt wegen der Größe ihres marktes eine Ge-

staltungsmöglichkeit, die national so nicht vorhanden ist. nur durch und 

mit der europäischen union können wir auf den prozess der Globalisie-

rung als eine große region im weltweiten maßstab erfolgreich einwirken.

Das klingt alles natürlich einfacher als es in der realität ist. Denn wenn 

man will, dass europa zu einem wirtschaftspolitischen Gestaltungsfaktor 

in globaler Dimension wird, dann müssen wir uns zunächst über den 

wirtschaftspolitischen kurs in der europäischen union einigen. und das 

heißt vor allem, dass wir das thema Wirtschaft auch im deutsch-franzö-

sischen Dialog nicht weiter ausklammern dürfen. ich habe erst in jünge-

rer zeit gelernt, dass neben dem thema des Verhältnisses zu den usa 

das thema Wirtschaft in den deutsch-französischen Gesprächen wegen 

der unterschiedlichen traditionen und haltungen beider länder im Grun-

de weithin ausgespart war. Die prononcierte haltung des neuen franzö-

sischen staatspräsidenten, der dezidiert auf industriepolitik und die 

staatliche erzeugung großer nationaler oder europäischer champions 

setzt, der gleichzeitig mit einem einzigen auftritt bei einem europäischen 

Gipfel ein ursprüngliches legitimationsziel, nämlich den freien und unver-

fälschten Wettbewerb, aus den Verträgen streicht, trifft hier auf eine 

grundsätzlich abwehrende deutsche position, die sich auf ordnungspolitik 

beruft; freilich im konkreten dann durchaus auch immer wieder zu prag-

matismus in der lage war. aber wir haben eine konzeptionelle fremdheit 

in der anlage von Wirtschaftspolitik traditionell und aktuell zwischen 

Deutschland und frankreich, und wenn man diese konzeptionellen unter-

schiede nicht überwindet, wie sie im fall eaDs ja auch aufgeflackert sind, 

dann wird sich europa nicht zu einem globalen Gestaltungsfaktor entwi-

ckeln können.
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Regieren in der globalisierung

einen letzten punkt, den ich nur anmerken möchte, weil er nach meiner 

einschätzung bislang noch kaum konzeptionell entwickelt ist: Die Globali-

sierung stellt nicht nur unsere art zu leben, sondern auch unsere art des 

regierens in frage. Wir sind in allen unseren strukturen und Debatten 

immer noch ausgesprochen national orientiert. Wir stehen vielleicht erst 

am anfang der entwicklung einer europäische handlungsfähigkeit bei-

spielsweise in bereichen wirtschaftlicher Gestaltung, doch am horizont  

ist jetzt schon absehbar, dass es eine globale realität gibt, die noch weit 

über europa hinausweist. und auch dort müssen systeme der normset-

zung, deren legitimationsstiftung noch völlig unerkennbar ist, wenn sie 

nicht rein exekutiv erfolgen – also mit einer völligen entparlamentarisie-

rung einhergehen sollen – entwickelt werden. Jedenfalls kann man sa-

gen, dass handlungsformen wie G8, wie die kooperation der G8 mit den 

fünf schwellenländern und anderen institutionen einem aktuellen bedürf-

nis entsprechen. kritiker, die sich militant oder intellektuell oder politisch, 

gegen das zusammenwirken und das sich-entwickeln globalen regierens 

in globalen zeiten aussprechen, stellen sich diametral gegen dieses be-

dürfnis nach legitimiertem regierungshandeln in der Globalisierung. 

kurzum, in der Debatte, wie aus nationalen und möglicherweise vielleicht 

europäisch organisierten handlungs- und legitimationsstrukturen in einer 

globalisierten Welt am ende globales regieren organisiert und legitimiert 

wird, sind wir noch ganz am anfang.

zusammenfassend: ich glaube, es ist nicht übertrieben zu formulieren, 

dass die Globalisierung einen epochenwandel herbeiführt, nicht ereignis-

haft, sondern prozesshaft und wir zeugen dieses epochenwandels sind. 

und ich meine weiterhin, dass es eine spannende intellektuelle und poli-

tische herausforderung ist, diese epoche nicht nur zu erleben, sondern 

sie zu gestalten. zum schluss möchte ich mir eine kleine parteipolitische 

anmerkung erlauben: Wir sollten uns immer bewusst sein, dass es unse-

re partei war, die cDu, die mit ihrem anthropologischen Verständnis und 

mit ihrem sozialverständnis, das sich in der sozialen marktwirtschaft nie-

dergeschlagen hat, ein außerordentlich erfolgreiches halbes Jahrhundert 

Wirtschafts-, Gesellschafts- und staatsordnung bestimmt hat. nun gilt 

es, diesen erfolg nicht einfach nur zu verlängern, sondern neu in der 

Globalisierung zu begründen. parteipolitisch gesprochen stellt sich die 

frage, ob es weiterhin wir sind, die christlichen Demokraten, die auch im 

21. Jahrhundert diesen politisch, wirtschaftlich, staatlich bestimmenden, 

geistigen, moralischen einfluss ausüben. ich bin überzeugt, dass wir das 

können und auch müssen.
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erstes statement

Eberhard von Koerber 

Die derzeitigen nachrichten von der Globalisierungsfront 

sind beunruhigend:

erstens, die entwicklung an den finanzmärkten: einige us-

amerikanische konsumenten haben sich mit den ratenzah-

lungen für ihre häuser übernommen. Die weltweiten finanz-

ströme sind heute derart komplex verflochten, dass bereits 

tage später deutsche banken durch die us-amerikanische 

hypothekenkrise in not geraten. ende des vergangenen 

monats zeichnete sich ab, dass die sachsen lb in ähnlicher 

manier wie ein aggressiver hedge-fonds mit rund 65 milliar-

den euro spekuliert hat. 65 milliarden euro sind mehr als das 

sechsfache des sächsischen landeshaushalts. 

Wichtiger im globalen zusammenhang ist allerdings die be-

fürchtung, dass die probleme am amerikanischen häuser-

markt den weltweiten liquiditätsfluss zum stocken bringen 

und damit das globale Wirtschaftswachstum gefährden. 

schon vergleichen aktienanalysten die aktuellen börsentur-

bulenzen mit den spektakulären crashs der 1930er Jahre, 

von 1987 und der dot.com-Bubble. 

Der sorgenvolle blick auf die us-amerikanische Wirtschaft ist 

nicht unberechtigt: immer wieder muss man sich vor augen 

halten, dass die marktkapitalisierung us-amerikanischer 
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unternehmen alleine etwa so groß ist wie die aller übrigen aktienmärkte 

der Welt zusammen. 

schon werden stimmen laut, die die Verstaatlichung von rating-agen-

turen fordern. Das ginge sicherlich zu weit. allerdings hat der deutsche 

Wirtschaftsexperte peter bofinger völlig recht, wenn er in der Internatio-

nal Herald Tribune einen internationalen ansatz zur überwachung globa-

ler finanzmarktaktivitäten fordert. angesichts von private equity, hedge-

fonds und vielen anderen schwer durchschaubaren anlagekonstrukten 

und der summen, die über sie bewegt werden, tut mehr transparenz auf 

den internationalen kapitalmärkten dringend not. Deutsche Vorstöße  

für einen internationalen Verhaltenskodex für hedge-fonds haben also 

durchaus ihre berechtigung.

zweitens, spionagevorwürfe an china: Vor einigen tagen sorgte eine 

reportage in Der Spiegel für aufregung, in der detailliert über die spio-

nage chinesischer behörden in deutschen ministerien und unternehmen 

berichtet wurde. obwohl nicht alles aus diesem artikel als bewiesen 

gelten kann, ist die chinesische praxis, ausländische produkte ein wenig 

abzuwandeln und ihnen dann den eigenen, chinesischen stempel aufzu-

drücken, für westliche unternehmen kaum hinnehmbar. 

Jenseits des aktuellen tagesgeschehens stellt sich die entwicklung der 

vergangenen Jahre aber weit positiver dar: Der us-amerikanische ana-

lyst edward Yardeni sprach in der Financial Times kürzlich mit blick auf 

die Globalisierung von einem zuvor nie da gewesenen globalen anstieg 

von lebensstandard und Wohlstand:  Die zahl derer, die vom Wirt-

schaftsboom der nachkriegszeit profitierten, wird auf etwa 300 millionen 

menschen geschätzt (vor allem in europa und Japan). heute veranschlagt 

die Weltbank die zahl der menschen die direkt von der Globalisierung 

profitieren auf rund drei milliarden. Die Weltbank sagt auch voraus, dass 

im Jahr 2030 1,2 milliarden menschen einer kaufkräftigen globalen mittel-

schicht angehören werden. heute sind es erst 400 millionen.

Der münchener fundmanager Jens erhard rechnet damit, dass die 

schwellenländer auch in den kommenden zehn Jahren die weltweit 

besten Wachstumschancen bieten und wesentlich weniger anfällig für 

erschütterungen auf anderen märkten sein werden.  

Die weltweite industrieproduktion ist seit 2001 um beeindruckende drei-

ßig prozent gestiegen. trotz knapper rohstoffe bleiben dabei die preise 

recht konstant und die inflation liegt weltweit auf einem historisch nied-

rigen niveau – weil globale konkurrenz die preise tief hält. so haben 

notenbanken kaum einen anreiz, die zinssätze auf ein wachstumshem-

mendes niveau zu erhöhen (was historisch gesehen oft der auslöser für 

rezessionen war).

mit dem aufstieg der schwellenländer kommen auch neue unternehmen 

auf den Weltmarkt. Der globale flugzeugmarkt beispielsweise steuerte 

seit Jahren auf ein Duopol airbus-boeing zu. heute sind es unternehmen 

aus schwellenländern, wie embraer aus brasilien, suchoi aus russland 

oder hersteller aus china, die den markt beleben und dafür sorgen wer-

den, dass keine monopole entstehen. 

haben früher vergleichbare ereignisse wie die us-amerikanische hypo-

thekenkrise globale schockwellen ausgelöst, so ist diese Gefahr heute 

geringer und wird durch den steigenden Wohlstand und die Wirtschafts-

kraft in den schwellenländern zunehmend abgefedert. Der wachsende 

Wohlstand der nationen durch die Globalisierung sollte also als weltweiter 

stoßdämpfer für ökonomische schocks wirken. 

in den schwellenländern wiederholen sich heute vielfach entwicklungen, 

die wir auch aus der deutschen Wirtschaftsgeschichte kennen: Der auf-

stieg deutscher unternehmen wie thyssen und krupp von kleinen eisen-

schmieden hin zu mächtigen stahlimperien ist heute schulbuchstoff. Die 

parallelen zum indischen stahlmagnaten lakshimi mittal, der sein imperi-

um aus eigener kraft aus der bescheidenen stahlschmiede seines Vaters 

geformt hat, sind augenfällig. Wenn wir als Deutsche und europäer über-

all auf der Welt offene märkte anstreben und wenn unsere unternehmen 

weltweit konkurrenten übernehmen, dann müssen wir auch den umge-

kehrten Weg zulassen – wie in jüngerer zeit die übernahme von arcelor 

durch mittal.

unser bekenntnis zum freihandel ist keine einbahnstrasse. Wenn 

Deutschland als exportweltmeister weiterhin erfolgreich sein möchte, 

brauchen wir eine klare reziprozität: auch wir müssen unsere märkte für 

investoren aus den schwellenländern öffnen. staatsfonds und die strate-

gische abschottung einzelner branchen, wie in verschiedenen europä-

ischen ländern angedacht, verbieten sich vor diesem hintergrund von 

selbst. 
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auch der handel mit china scheint der deutschen Wirtschaft bei allen 

problemen mit dem marken- und patentschutz nicht abträglich zu sein: 

Deutschland ist chinas wichtigster europäischer handelspartner. chinesi-

sche firmen lieferten im vergangenen Jahr Waren für 48 milliarden euro 

nach Deutschland. in Deutschland, wo die DaX-unternehmen bereits 

zwei Drittel ihrer umsätze im ausland erwirtschaften, führt an china und 

seinem mit über zehn prozent jährlich wachsenden markt ohnehin kein 

Weg vorbei. mit scheinbarem erstaunen wird dieser tage oft vermerkt, 

dass china, immerhin ein Volk mit 1,3 milliarden menschen, im kommen-

den Jahr Deutschland (mit 82 millionen einwohnern) in bezug auf die 

Wirtschaftsleistung überholen dürfte. allerdings trägt der durchschnitt-

liche deutsche arbeitnehmer noch immer rund das fünffache zu seinem 

bruttoinlandsprodukt bei als sein chinesischer kollege. Die lücke bei 

produktivität und Wohlstand zwischen europa und den schwellenländern 

bleibt nach wie vor enorm – und damit auch das globale Wachstums- und 

entwicklungspotenzial.

Der ausbau von infrastruktur und bildungssystem, zwei der größten 

trumpfkarten der entwickelten länder, dürfte in den heute aufstrebenden 

Volkswirtschaften noch Jahrzehnte andauern. erst für das Jahr 2030 sagt 

die Weltbank china einen mit mexiko oder der türkei vergleichbaren le-

bensstandard voraus. auch die neuen Wirtschaftswunderländer haben 

also noch lange mit ganz realen problemen zu kämpfen. Diese schwä-

chen der schwellenländer ändern jedoch nichts daran, dass der  globale 

Wettbewerb härter wird. auch die anforderungen für Deutschland werden 

weiter steigen.

Die Globalisierung ist auch ein katalysator für globale Diskussionen – am 

besten nachzuvollziehen am beispiel klimawandel. natürlich war der 

kürzliche besuch von angela merkel auf Grönland vor allem ein symbo-

lischer und bildgewaltiger akt. Wenn sich die deutsche bundeskanzlerin 

zwei tage im terminkalender freimacht, um nördlich des polarkreises die 

folgen des globalen klimawandels zu erfahren, zeigt dies allerdings auch 

die relevanz des themas.

schon 1972, vor über 35 Jahren, versuchte der club of rome, die Wech-

selwirkungen von Wachstum, Wohlstand und ressourcenverbrauch in 

einem komplexen, systemischen regelkreislauf darzustellen. ergebnis 

dieses experiments war der report Die Grenzen des Wachstums (auf 

englisch: Limits to Growth). erstmals belegte ein internationales exper-

tenteam in dieser studie, dass Wachstum nicht einfach das produkt aus 

volkswirtschaftlichen Variabeln ist, sondern dass umweltverschmutzung, 

bevölkerungszuwachs und ressourcenverbrauch an die Grenzen eines 

linearen, nur an input und output orientierten Wachstums führen.

Das kyoto-protokoll zum klimaschutz, der eu-weit anlaufende co2-emis-

sionshandel, strenge umweltgesetzgebungen und nicht zuletzt der in vie-

len bereichen sinkende ressourcenverbrauch sind eine indirekte folge 

solcher mahnender stimmen.

Gerade die schwellenländer haben auf diesem Gebiet heute enormen 

handlungsbedarf: nach angaben des Vizechefs des staatlichen chinesi-

schen umweltamtes verursachen umweltverschmutzung und übermäßi-

ger ressourcenverbrauch in china schon heute geschätzte jährliche kos-

ten von 200 milliarden us-Dollar. Das sind zehn prozent der jährlichen 

Wirtschaftsleistung der chinesischen Volkswirtschaft. bezieht man diese 

kosten in chinas volkswirtschaftliche Gesamtrechnung ein, so hat das 

land derzeit praktisch ein nullwachstum. in peking wird dieser tage die 

Wirkung von umfassenden fahrverboten getestet, um die luftverschmut-

zung zumindest während der olympischen spiele 2008 auf ein erträg-

liches ausmaß zu senken. 

hier liegt auch enormes marktpotenzial für deutsche unternehmen: 

Deutschland ist ein Weltmarktführer in sachen umwelttechnologie, 

alternative energien und mobilität. Volkswagen bietet bereits heute Golf-

modelle an, die ähnlich sparsam sind, wie ein toyota prius hybridfahr-

zeug – aber deutlich preiswerter. Deutsche neufahrzeuge verbrauchen 

schon heute durchschnittlich 25 prozent weniger als anfang der 1990er 

Jahre und sogar vierzig prozent weniger als anfang der 1970er Jahre. 

Der aufstieg der schwellenländer bietet uns heute die chance, globale 

herausforderungen wie den klimawandel und den umweltschutz auch 

wirklich global zu bewältigen. 

Gestatten sie mir zum abschluss noch einige Worte zur speziellen lage 

Deutschlands zu sagen:

es bleibt unbestritten, dass es in ländern wie Deutschland weiterhin 

Druck auf arbeitsplätze in gewissen bereichen geben wird – das gilt vor 

allem für arbeitsintensive produktionsschritte und leicht transferierbare 

Dienstleistungen. umso wichtiger wird es, sich auf die eigenen kompe-
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tenzen zu besinnen: hervorragende bildung, gute infrastruktur, führende 

Wettbewerbspositionen in den bereichen automobil- und anlagenbau, 

chemie und den bankenplatz frankfurt/main. 

technologische innovationen und komplexes systemwissen gewinnen für 

länder wie Deutschland immer mehr an bedeutung, denn vor allem sie 

generieren high-tech-produkte und hoch spezialisierte Dienstleistungen 

mit hohem mehrwert und Wachstumspotenzial. Der viel zitierte aus-

spruch von bundspräsident horst köhler kann kaum oft genug wiederholt 

werden: „Wir müssen um so viel besser sein, wie wir teurer sind.”.

Globalisierung und der aufstieg der schwellenländer können unseren 

Wohlstand in bisher kaum gekannten umfang fördern. sie stellen aber 

auch die Gestaltungskraft der politik vor bisher ungekannte herausforde-

rungen. urteilt man nach den reinen zahlen, so hat sich die Globalisie-

rung für den Durchschnittsdeutschen bislang nicht gerechnet: laut erhe-

bungen des statistischen bundesamts ist das durchschnittliche haus-

haltseinkommen in Deutschland von 1991 bis 2005 inflationsbereinigt um 

zwei prozent zurückgegangen. im gleichen zeitraum wuchs die deutsche 

Wirtschaft real um fast 21 prozent. mittelfristig mag eine solche entwick-

lung als anpassungsreaktion an den härteren globalen Wettbewerb plau-

sibel erscheinen. auf Dauer kann solch ein Wachstum aber keine gefes-

tigten bürgergesellschaften hervorbringen, die Garant für stabilität und 

damit wiederum für Wachstum sind. 

Generell ist in Deutschland das interesse an einer teilhabe an den Globa-

lisierungsgewinnen gering: nur jeder vierte deutsche haushalt besitzt 

aktien, in der schweiz sind es 32 prozent, in schweden gar fast drei 

Viertel. bei im internationalen Vergleich im oberen mittelfeld liegenden 

steuern und abgaben und stagnierenden löhnen hat die politik einen 

schweren stand, wenn sie von den bürgern mehr flexibilität, mehr ei-

genleistung für die altersvorsorge, mehr gesellschaftliches engagement 

und generell die akzeptanz der bestehenden marktwirtschaftlichen ord-

nung einfordert. Die aufgabe der politik in Deutschland muss es sein, 

bedingungen zu schaffen, um möglichst viele menschen am globalen 

Wachstum teilhaben zu lassen.

Diesen sommer war ich mit meiner familie in Deutschland 

im urlaub. Wie jedes Jahr haben wir für unsere deutschen 

nachbarn Geschenke aus china mitgebracht. unter anderem 

ausgerechnet die barbiepuppe mit dem hund, die später im 

deutschen fernsehen wegen der Gefahr möglicherweise lös-

barer magnetteilchen projiziert wurde. Die peinlichkeit setzte 

sich fort, als mein nachbar mir freundlicherweise seine zu-

gangsdaten für die internetverbindung gab und einige zeit 

später Der Spiegel seine titelgeschichte über „Die gelben 

spione” veröffentlichte (35/2007).

Das heiße thema in diesem sommer ist Angst vor China. in 

der Wirtschaft ist china nicht länger gern gesehener abneh-

mer von investitionsgütern aus Deutschland und europa und 

lieferant von preisgünstigen hemden und schuhen. china 

entwickelt sich in vielen industriebranchen zunehmend zum 

Wettbewerber für westliche industrienationen. in der politik 

sieht man keine anzeichen, dass die kommunistische partei 

chinas ihr machtmonopol aufgibt. Das land bleibt von pe-

king aus mit starker hand zentral regiert, der militäretat des 

landes steigert sich jährlich stets mit einem zweistelligen 

prozentsatz und china gewinnt außenpolitisch, vor allem im 

asiatisch-pazifischen raum, an einfluss. 

ist diese angst begründet? Dafür gibt es aus der sicht eines 

chinesen keine einfache antwort. 

zWeites statement

Yingwei Ma
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man beginnt stereotypisch: china ist so groß wie europa einschließlich 

der russischen Gebiete westlich des ural und hat fast doppelt so viele 

einwohner. es gibt Wirtschaftszentren wie beijing, shanghai und die 

Guangdong provinz, die die industrialisierungsphase schon hinter sich 

gebracht haben. letztere hat kürzlich taiwan sogar bei den bruttoin-

landsprodukten überholt. Guangzhou, die provinzhauptstadt, entwickelt 

sich allmählich zu einer Weltstadt in südchina und shenzhen, die metro-

pole an der Grenze zu hong kong, sieht vom stadtbild her der einstigen 

britischen kronkolonie immer ähnlicher. auf der anderen seite gibt es in 

china noch zig millionen von menschen, die pro tag mit weniger als 

einem us-Dollar auskommen müssen. Diese einwohnergruppe hat 

schlechtere lebensbedingungen als manche länder südlich der sahara 

und spürt kaum etwas von dem rasanten wirtschaftlichen Wachstum 

chinas. 

in Wuhan habe ich mit eigenen augen gesehen, was auf der elektroni-

schen informationstafel der arbeitsvermittlungsstelle gezeigt wurde: 

schlosser mit berufserfahrung für monatlich 600 Yuan, also knapp sech-

zig euro, gesucht. eine firma mit deutscher kapitalbeteiligung in nanjing 

zahlte ihren jungen mitarbeitern ein monatliches Gehalt von umgerechnet 

fünfzig euro. hier zeigt sich der enorm hohe Druck des arbeitsmarktes, 

insbesondere für junge chinesen. ein anderes beispiel: eine firma aus 

Guangdong provinz, die bleihaltige farben für ein Jeepmodell eines us-

amerikanischen spielzeugimporteurs produziert hat, wurde von der 

regierung geschlossen. über 5.000 junge arbeiter verloren auf einmal 

ihren Job.

neben den oben genannten großen regionalen unterschieden und der 

sehr kritischen beschäftigungssituation hat china noch andere gewaltigen 

probleme zu bewältigen. china droht bereits jetzt mit seinen produkten 

aus unzähligen fabriken die Welt zu überschwemmen, während noch 

mehrere hundertmillionen menschen ihre Dörfer gerade verlassen wollen 

und einen Job in diesen fabriken suchen. Die industrialisierung in china 

ist noch voll im Gange, aber die umweltsituation ist schon unerträglich 

geworden. Wo gibt es noch ausreichend saubere luft und trinkwasser? 

und wer liefert genug energie, um den wachsenden bedarf von industrie 

und privaten Verbrauchern zu decken? hinzu kommt die durch die ein-

kind-familienpolitik verursachte ungünstig verlaufende demografische 

entwicklung. Wie werden lebensunterhalt und medizinische Versorgung 

der immer größer werdenden Gruppe von älteren menschen gewährlei-

stet? 

Die probleme in china sind so komplex und gewaltig. Die lösungen sind 

weit und breit nicht sichtbar. Das land droht zwischen diesen ungleich-

heiten und Diskrepanzen zu zerreißen, obwohl es historisch gesehen er-

staunlicherweise so viele Widersprüche dulden und ertragen kann. Des-

wegen wurde lange zeit der zusammenbruch des chinesischen politi-

schen, wirtschaftlichen und gesellschaftlichen systems prophezeit. Denke 

man an die berühmte frage, wer all die chinesen ernähren kann oder an 

die Diskussion, wie die vermeintlich schwache chinesische industrie, 

landwirtschaft und Dienstleistungsbranche nach chinas Wto-beitritt vor 

den starken ausländischen Wettbewerbern geschützt werden kann. als 

die prophezeiungen fehlschlugen und die chinesische Wirtschaft in einem 

atemberaubenden tempo weiter wuchs, erlebte man im Westen einen 

stimmungswechsel und nun spricht man überall nur noch von herausfor-

derungen und sogar von Gefahren für die hiesige Wirtschaft.

über china wird im Westen, vor allen in den medien, oft ein schwarz-

weißes bild gemalt. aus der chinesischen perspektive betrachtet man die 

Dinge etwas anders. im Großen und Ganzen ergänzen sich die chinesi-

sche und deutsch-europäische Wirtschaft hervorragend. laut dem chine-

sischen handelsminister läuft der typische sino-europäische handel nach 

dem muster von 800 millionen hemden aus china gegen einen airbus 

zum beiderseitigen Vorteil. Während westliche normalverbraucher die 

preisgünstigen chinesischen produkte kaufen, drängen immer mehr 

wohlhabende chinesen in den kreis der konsumenten von westlichen in-

dustrie- oder luxusprodukten. zur gleichen zeit fangen westliche firmen 

aber auch schon an, marktanteile für beispielsweise elektro- oder maschi-

nenbauprodukte an die chinesische konkurrenz zu verlieren.

Dennoch ist es weit überzogen, wenn man die autoindustrie mit dazu 

zählt. Denn der marktanteil des chinesischen exports weltweit beträgt 

lediglich 0,3 prozent. Die bereits vorhandenen autos oder die Wunschau-

tos meiner mitarbeiter, meines sonstigen bekanntenkreises sind fast 

immer deutsche marken, vereinzelt französische, selten japanische, aber 

bestimmt keine chinesischen. Dass chinesen eines tages bessere autos 

bauen können als die Deutschen, glaubt zumindest in china kaum je-

mand. chinesen glauben auch nicht, dass sie jeweils bessere Designer 

als italiener und franzosen sein werden. 

andererseits glauben sie aber auch nicht, dass die europäer auf einmal 

besser chinesisch kochen können. moment mal! Werden in meißen nicht 
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schönere porzellanwaren erzeugt als in Jindezhen der Jiangxi provinz, 

dem traditionellen zentrum der chinesischen porzellanproduktion? Gera-

de hier liegt wohl die antwort auf die frage. Wenn man nur in altem 

ruhm und Glanz ruht und keine technologischen erneuerungen betreibt, 

kann selbst ein gewaltiger Vorsprung wie eis und schnee zusammen-

schmelzen, wie uns dieses beispiel zeigt.

Wenn die Diskussion um china zur eigenen aufmunterung und motivation 

dient und die wachsende wirtschaftliche und politische stärke chinas im 

positiven sinne als herausforderung angenommen und nicht im negati-

ven sinne als Gefahr angesehen wird, werden Deutschland und europa 

ihre stärke in der technischen innovation, in der produktqualität und des 

hervorragenden bildungssystems – hier vor allem in der berufsausbil-

dung – noch weiter ausbauen können. Dadurch sichert man den techni-

schen Vorsprung vor den schwellenländern und der hohe lebensstandard 

wird auch in zukunft gewährleistet werden. aber wenn das angstthema 

ein kräftezehrendes Gejammer bleibt und die notwendigen technischen 

innovationen nicht getätigt werden, ist der große Vorsprung von heute in 

der aufholjagd der schwellenländer nicht zu halten. 

Das letztere wird aus meiner sicht unwahrscheinlich sein. bei meinem 

jährlichen urlaub in Deutschland habe ich ständig überraschende ände-

rungen festgestellt: Die bedienung im restaurant ist viel freundlicher 

geworden, die einst eisigen Gesichter im Geschäft erlebt man kaum mehr 

wieder. in der schule wird mehr gelernt und die Ganztagsschule wird 

bald überall im lande eingeführt. auf jeden fall war dies Grund genug  

für die entscheidung meiner frau und mir, unsere kinder statt die chine-

sische schule nun die deutsche schule in beijing besuchen zu lassen.

in Deutschland werden bei viel Jammer und beklagen die Dinge in bewe-

gung gesetzt, während die chinesen im Gegenteil eine hohe Dosis von 

lob und ermutigungen brauchen. Vielleicht sind bei uns die probleme 

einfach viel zu groß, um sie öffentlich auszudiskutieren? ich glaube eher 

an die historisch bedingten kulturellen unterschiede der jeweiligen  

lebensphilosophien.

Das schimpfgetöse in deutschen medien um den china-besuch von frau 

merkel wird von den chinesischen massenmedien mit der besonders 

positiven Darstellung einer volksnahen und sparsamen bundeskanzlerin 

erwidert. sie übernachtete in nanjing nur in einer einfachen suite, 

schnitt beim frühstück unter normalen hotelgästen selbst das baguette, 

bückte sich und legte sogar das auf den boden gefallene brotstück wie-

der auf den teller. 

ich glaube, dass es auf diese art und Weise in den partnerschaftlichen 

beziehungen zwischen china und Deutschland sowie zwischen china und 

der eu weitergehen wird. Das größte entwicklungsland oder schwellen-

land china und die Vereinigung der europäischen industrienationen, also 

1,3 milliarden chinesen und über 700 million europäer, sind zur erfolg-

reichen zusammenarbeit verdammt, um gravierende Weltprobleme zum 

beispiel beim klimaschutz zu lösen.

„Was passiert, wenn es doch scheitert?” wird vielleicht jemand ganz leise 

fragen. über Gespenster redet man in der chinesischen kultur nicht. in 

lunyu, dem zweitausendfünfhundertjährigen notizbuch von konfuzius 

Worten und handeln steht geschrieben: Der meister redet nicht von 

Gespenstern, übernatürlicher Gewalt, mysteriösen figuren und Göttlich-

keiten (zi bu Yu Guai li luan shen). als seine schüler nach dem Grund 

fragten, antwortete konfuzius: „bevor ich alle fragen des Diesseits 

ergründen kann, wie kann ich mich mit dem Jenseits beschäftigen?” (bu 

zhi sheng, Yan zhi si). also keine Vogelstrauß-taktik, sondern die lö-

sung von überwältigenden problemen in dieser Welt bedarf wirklich der 

vollen konzentration aller menschlichen kräfte.



herausforDerunG für Die  
Deutsche aussenpolitik im  
zeitalter Der GlobalisierunG

Rede von Eckhart von Klaeden

sehr geehrte Damen und herren, 

norbert röttgen hat das thema Globalisierung schon aus 

wirtschaftspolitischer sicht und bezüglich ihrer konsequen-

zen für die innerstaatliche entwicklung und für unser Verfas-

sungssystem beleuchtet. 

Gern würde ich ein paar Gedanken aus außenpolitischer 

sicht hinzufügen. Der aus meiner sicht bemerkenswerte 

umstand ist, dass wir von außenpolitik zwar ständig umge-

ben sind, ständig sehen wir die bilder aus aller Welt über die 

katastrophen, über die kriege, hören von den internationa-

len konferenzen. Dennoch hat sich das außenpolitische Den-

ken nicht in unserer politischen klasse und auch nicht in un-

serem land so durchgesetzt wie in anderen europäischen 

ländern oder in den Vereinigten staaten. Wesentliche Verän-

derungen, die die außen- und sicherheitspolitische lage un-

seres landes konstituieren, sind in der bevölkerung und 

auch im parlament noch nicht angekommen. 

Diese umfassen aus meiner sicht drei wesentliche punkte.
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Der erste ist: Deutschland ist nicht mehr automatisch wichtig. als wir das 

geteilte land waren und die beiden blöcke einander in unserem Vaterland 

gegenüberstanden, war deutsche politik automatisch internationale poli-

tik. Die Größen der Welt, der westlichen Welt zum beispiel, sind nach 

berlin gekommen und haben von der aussichtsplattform am brandenbur-

ger tor auf die mauer geschaut. Die bilder sind ihnen alle bekannt, z.b. 

die berühmten reden von John f. kennedy, von ronald reagan. Die fra-

ge internationaler politik des ost-West-konflikts ist nirgends so greifbar 

gewesen wie in Deutschland. Diese zeiten sind Gott sei Dank vorbei. und 

das führt dazu, dass der fokus der Weltpolitik sich von europa weg auf 

andere regionen richtet, auf den nahen osten, auf subsahara-afrika und 

auf asien. Das ist zunächst einmal die konsequenz einer erfreulichen ent-

wicklung. aus meiner sicht wurde noch nicht ausreichend realisiert, dass 

es mit einem bedeutungsverlust unseres landes verbunden ist. 

Der zweite punkt ist: Wir sind mit unserer sozial- und Wirtschaftsord-

nung kein modell mehr für die Welt. man schaut nicht mehr wie in den 

1950er, 1960er und anfang der 1970er Jahre nach Deutschland und 

sagt: „schaut mal, wie phantastisch Deutschland wirtschaftlichen erfolg 

mit sozialem ausgleich verbindet!”. Das diesbezügliche ansehen Deutsch-

lands hat sich vor allem in den letzten beiden Jahren verbessert, aber 

von einem modellcharakter, wie es früher der fall gewesen ist und wie wir 

es selber von uns auch angenommen haben, sind wir doch nach wie vor 

weit entfernt und ich weiß gar nicht, ob wir jemals wieder in diese situa-

tion kommen werden.

und der dritte punkt ist: Wir können für uns keine sonderrolle mehr  

aus unserer Geschichte beanspruchen. nach der nationalsozialistischen 

schreckensherrschaft und der anschließenden jahrzehntelangen teilung 

unseres landes erkennen unsere partner und Verbündeten uns inzwi-

schen als eine verlässliche und stabile Demokratie an. Das ist zum einen 

positiv, zum anderen ist es auch mit erwartungen verbunden. Denn die 

sonderrolle, unter der käseglocke beschränkter souveränität, hat uns ja 

vor dem einen oder anderen ort geschützt. Jetzt hingegen wird von uns 

auch ein eigener beitrag erwartet. 

Die Globalisierung bringt dabei mit sich, dass jedes land unser nachbar 

ist. Das wird besonders deutlich, wenn man sich näher mit dem thema 

des transnationalen terrorismus beschäftigt oder mit dem, was wirt-

schaftlich eher verständlich und nachvollziehbar ist, nämlich dass wir 

exportweltmeister sind und dass es einen weltweiten austausch von 

Waren und Dienstleistungen gibt. 

Dieses hohe maß an Vernetzung gilt auch in der internationalen politik. 

und letztlich wird man in der internationalen politik nur einfluss ausüben 

können, wenn man auch bereit ist, einsatz zu bringen. als ich einmal 

henry kissinger in new York habe besuchen dürfen, hat er mit dem 

folgenden satz das Gespräch eröffnet: „es ist sehr schwer, außenpolitik 

zu machen, wenn man nicht bereit ist opfer zu bringen.”. und das, finde 

ich, beschreibt die situation unseres landes ganz treffend.

Was sind die herausforderungen, mit denen wir es zu tun haben? Der 

klimawandel, der aufstieg asiens – darüber haben wir heute schon 

gesprochen –, die frage der globalen energieversorgung und der einsatz 

der energie auch als Waffe, als politische Waffe, der systemwettbewerb – 

auch das ist heute schon angesprochen worden –, die entwicklung chi-

nas, die entwicklung in russland, symmetrische und asymmetrische 

bedrohungen.

Die frage nach asymmetrischen bedrohungen bezieht sich nicht nur auf 

das Verhältnis staatlicher kriege zu auseinandersetzungen mit global 

agierenden terrororganisationen, sondern auch auf die Wahl der mittel. 

Wenn sie zum beispiel die konflikte zwischen russland und seinen nach-

barn ansehen, wird deutlich, dass energie eine wesentliche rolle spielt. 

Gleiches gilt, wenn sie das Verhältnis zu Weißrussland oder zur ukraine 

betrachten. Der iran zum beispiel ist ein land, in dem wir wie in einem 

brennglas unterschiedliche bedrohungen kombiniert finden können. ich 

will jetzt nicht sagen, dass sie sich realisieren werden, aber die unter-

stützung von terrororganisationen, die Wichtigkeit, die ein land allein 

aufgrund seiner rohstoffe genießt und die entwicklung von massenver-

nichtungswaffen treffen dort zusammen. und dann schließlich die Ge-

fahren, die mit staatszerfall und global agierendem islamistischen funda-

mentalismus verbunden sind. Die frage nach staatszerfall, fehlender 

staatlicher autorität und islamistischem fundamentalismus führt uns 

automatisch nach afghanistan und pakistan. und das, was nicht nur für 

die Wirtschaft, für die Vorteile der Globalisierung, sondern auch für die 

Gefahren gilt, nämlich dass wir immer weiter vernetzt sind, hat konse-

quenzen für die frage der entwicklung des Völkerrechts.
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Der souveränitätsbegriff des 19. Jahrhunderts gehört der Vergangenheit 

an. Wir verstehen uns als bundesrepublik Deutschland als ein land, das 

sich der idee des internationalen rechts der internationalen Gemein-

schaften in der europäischen union, aber vor allem in den Vereinten na-

tionen verpflichtet fühlt. recht, so ist jedenfalls die innerstaatliche Defini-

tion, ist eine sollensordnung mit dem anspruch auf staatliche Durchset-

zung. und auch für internationales recht gilt, dass es durchgesetzt wer-

den muss. Gerade das unterscheidet recht von moral bzw. von ethik, 

nämlich dass es durchgesetzt wird, durchgesetzt werden muss und das 

auch gegen den Willen der rechtsunterworfenen. 

im Völkerrecht gehört dazu die bereitschaft, sich immer wieder mit ande-

ren zusammenzufinden, die bereit sind, recht durchzusetzen. und das 

bedeutet am ende auch den einsatz von militärischer Gewalt. und dieser 

zusammenhang zwischen einfluss, zwischen Gestaltungswillen und ein-

satz – und opferbereitschaft – dieser zusammenhang ist in der deut-

schen Diskussion noch nicht ausreichend angekommen. Das wird insbe-

sondere deutlich, wenn es um afghanistan geht. Dort ist der erste we-

sentliche schritt erreicht, nämlich dass von afghanistan keine unmittel-

bare Gefahr mehr ausgeht und dass al kaida oder andere terrororganisa-

tionen dieses land nicht mehr als einen sicheren hafen, als einen rück-

zugsraum, als eine operationsbasis, missbrauchen können. 

aber der zweite schritt, nämlich dass es in diesem land zu selbsttragen-

der stabilität kommt, die eine reduktion der internationalen truppenprä-

senz ermöglicht, dieser schritt ist noch nicht erreicht. und ich kann ihnen 

auch nicht sagen, wann er erreicht sein wird. nach meiner einschätzung 

müssen wir uns darauf einstellen, in diesem land noch sehr lange mit 

der internationalen Gemeinschaft und damit letztlich auch mit deutschen 

soldaten und den zivilen helfern präsent zu sein. ich glaube, dass man 

da eher in zweistelligen als in einstelligen Jahreszahlen rechnen muss. 

Wir sind im augenblick in afghanistan in einer situation, in der wir einer-

seits auf bemerkenswerte fortschritte hinweisen können, andererseits 

aber die entwicklung ins stocken geraten ist. Die sicherheitslage ver-

schlechtert sich, der Drogenanbau nimmt zu und das führt dazu, dass 

das bisher erreichte in Gefahr gerät. insofern erfordert die situation von 

der internationalen Gemeinschaft eine höhere anstrengung bezüglich 

entwicklungshilfe, aufbau staatlicher strukturen – insbesondere staatli-

cher sicherheitsstrukturen – und bezüglich des aufbaus und der ausbil-

dung von armee und polizei. es erfordert die bereitschaft, gegen die 

stärker werdenden taliban weiter militärisch vorzugehen. Dieser Ver-

pflichtung wird man sich nicht entziehen können. 

Derzeit findet aber eine skurrile Debatte um die frage statt, wie man sich 

an der International Security Assistance Force (isaf) oder an der so 

genannten Operation Enduring Freedom (oef) weiter beteiligen soll. ich 

will kurz darauf hinweisen, dass beide operationen auf unterschiedlicher 

völkerrechtlicher Grundlage beruhen: oef auf artikel 51 der Vereinten 

nationen als ausdruck des selbstverteidigungsrechts als konsequenz der 

angriffe vom 11. september 2001, und isaf unmittelbar mandatiert vom 

sicherheitsrat. alleine dies, die größere geographische ausdehnung von 

oef und der unterschiedliche auftrag sind Gründe, die dazu führen, dass 

die in Deutschland häufig geforderte zusammenlegung beider mandate 

international völlig illusorisch ist. zudem sind beide operationen aufei-

nander angewiesen. beide operationen – nicht nur die oef – sind auch 

ein beispiel dafür, dass durch einen nicht ausreichenden einsatz das, was 

man bisher erreicht hat, wieder zerstört werden kann. Denn die akzep-

tanz beider operationen wird gefährdet durch zunehmende – wie man so 

euphemistisch sagt – kollateralschäden, das heißt, durch zivile opfer. 

aber beide operationen haben als Grund für diese zivilen opfer neben 

der kriegsführung der taliban, die die zivilbevölkerung als menschliche 

schutzschilde missbraucht, auch den mangel an bodentruppen. Denn 

häufig kommt es zu diesen so genannten kollateralschäden dadurch, 

dass in bedrängnis geratene bodentruppen luftunterstützung anfordern 

müssen, die zu zivilen opfern führt.

Diese umstände und ihre Diskussion im deutschen parlament zeigen wie-

derum, dass wir in Deutschland noch nicht ausreichend auf derartige 

herausforderungen vorbereitet sind. Denn ein teil dessen, was im Deut-

schen bundestag beschlossen wird, um dafür zu sorgen, dass wir uns 

nicht stärker in das militärische engagement einbinden lassen, führt in 

afghanistan dazu, dass jedenfalls die möglichkeit von zivilen opfern 

zunimmt. Dafür möchte ich ihnen ein beispiel geben: als der bundestag 

aufgrund der schwierigkeiten in der sozialdemokratischen fraktion den 

einsatz der tornados in einem dritten mandat hat beschließen müssen, 

ist durch Druck aus dem parlament ausgeschlossen worden, dass die 

tornados neben der aufklärungsfähigkeit ihre zweite fähigkeit, nämlich 

die luftbodenunterstützung – den so genannten Close Air Support – 

durchführen können. Dann ist es im Juni dieses Jahres zur so genannten 



38

schlacht von kora gekommen, bei der unsere niederländischen Verbün-

deten im süden afghanistans in schwere kämpfe verwickelt waren. Weil 

der Close Air Support nicht zur Verfügung gestanden hat, waren sie ge-

zwungen, die panzerhaubitze 2000 über eine Distanz von mehr als drei-

ßig kilometern einzusetzen. Dass man mit einer haubitze nicht die Ge-

nauigkeit hervorrufen kann, die mit dem Close Air Support aus der luft 

möglich gewesen wäre, glaube ich, leuchtet jedem ein. und so hat der 

Wunsch des bundestages, zivile opfer durch den ausschluss einer sol-

chen unterstützung zu vermeiden, möglicherweise genau zum Gegenteil 

geführt.

aus meiner sicht verdeutlicht dies, dass wir uns darauf einstellen müs-

sen, auch unangenehme entscheidungen wie den einsatz der bundes-

wehr mit allen konsequenzen zu tragen, wenn wir tatsächlich wollen, 

dass unser land seiner gewachsenen Verantwortung gerecht wird. Wir 

müssen uns der erkenntnis stellen, die kissinger formuliert hat, dass 

man eine einflussreiche außenpolitik nur dann machen kann, wenn man 

auch bereit ist, opfer zu bringen. es muss eine koinzidenz geben zwi-

schen dem anspruch des landes, internationale beziehungen zu gestal-

ten, und dem dafür erforderlichen einsatz.

Dies bringt uns zur frage des haushaltes. im Vergleich zum Jahr 1983 

hat sich – von der kaufkraft ausgehend – der Verteidigungsetat halbiert. 

und seit der Wiedervereinigung hat sich der anteil für außen- und si-

cherheitspolitik im bundeshaushalt von 24 auf 12 prozent reduziert, und 

er sinkt weiter. Dies hat unmittelbare konsequenzen, nicht nur für unsere 

möglichkeiten, sondern auch für die frage der repräsentanz der Vertre-

tung wirtschaftlicher interessen im ausland, insbesondere wenn man sich 

vor augen führt, dass länder wie Großbritannien oder frankreich unge-

fähr doppelt so viel für den auswärtigen Dienst aufwenden wie wir es 

tun. Das heißt, wenn wir den platz auf Dauer einnehmen wollen, der uns 

von anderen zugedacht, der von anderen erwartet und der letztlich auch 

der bedeutung und der Wirtschaftskraft unseres landes entspricht, müs-

sen wir eine deutliche Veränderung nicht nur des mittelansatzes, sondern 

auch der Geisteshaltung in unserem land zu fragen der außen- und si-

cherheitspolitik herbeiführen. 

Das, was in wirtschaftlichen fragen eher selbstverständlich ist, muss 

auch in fragen der außen- und sicherheitspolitik erreicht werden. 

Die fragestellung dieser Diskussionsrunde ist verräterisch, 

zumindest aber vom politischen zeitgeist der letzten Wochen 

und monate angehaucht: „Wie sichern wir unsere schlüssel-

industrien?”. Die Gegenfrage eines ordnungspolitikers müss-

te lauten: „seit wann ist es aufgabe des staates, bestimmte 

branchen oder unternehmen zu schlüsselindustrien zu erklä-

ren und/oder selbige in einem zweiten schritt gar vor wem 

oder wodurch in ihrem bestand zu sichern?”. Gab es da nicht 

noch das instrument des marktes, die gerühmte invisible 

hand adam smith´s, das hayek´sche entdeckungsverfah-

ren, um angebot und nachfrage effizient und effektiv in 

einklang zu bringen sowie den schumpeter´schen pionierun-

ternehmer? 

Die antwort des ordnungspolitikers wird lauten: Der markt 

wird schlüsselindustrien entstehen lassen, der strukturwan-

del sie vernichten und neue erzeugen. freier und fairer leis-

tungswettbewerb wird die Guten stärken und die schlechten 

schwächen. sicherheit gibt es dabei nicht. aber den größt-

möglichen Wohlstand für die Volkswirtschaft.

strateGische inDustriepolitik 
oDer freier WettbeWerb – Wie 
sichern Wir unsere schlüssel-
inDustrien?

Michael Fuchs
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zweite nachdenkliche frage in anknüpfung an unsere überschrift: „stra-

tegische industriepolitik”: sind politiker und staatsdiener die besten 

strategen für industrielle, mithin unternehmerische entscheidungen? ich 

habe meine zweifel und verweise – wohlgemerkt ohne häme – u.a. auf 

die interessante anlagepolitik öffentlich-rechtlicher kreditinstitute oder 

beispielsweise auf die jetzt glücklicherweise endlich revidierte entschei-

dung der politik, jahrzehntelang die teuerste steinkohle der Welt in 

Deutschland zu fördern. 

nun gibt es, wie wir alle wissen, gerade in der politik weder reinen Wein 

noch reine lehre. in großen koalitionen zumal. und erst recht im natio-

nalstaatlichen konzert der Weltwirtschaft. französische politiker weigern 

sich seit Jahrzehnten in der tradition des merkantilismus standhaft, deut-

sche ordnungspolitik zu betreiben, sondern kreieren lieber selbst natio-

nale Champions wie derzeit im energiesektor. ein deutscher bundeskanz-

ler mit Vorliebe für russisches Gas versprach die rettung eines ange-

schlagenen baukonzerns, als die bauwirtschaft längst keine schlüssel-

branche mehr war. amerikaner mögen es nicht, wenn sich asiaten an 

ihren seehäfen beteiligen wollen. Die europäische kommission als hüte-

rin auch der binnenmarktfreiheiten ist der auffassung, das europäische 

energiesparlampen für die Verbraucher die besten sind. Wirtschaftsver-

bände sind immer für freiheit und bürokratieabbau. Wenn es konkret 

wird, aber bitte nicht bei jener sonderregelung in ihrer branche. Die liste 

ließe sich wahrscheinlich stundenlang fortsetzen. selbstkritisch füge ich 

an, dass auch teile der großen koalition der tarifautonomie nicht recht 

über den Weg trauen und staatlicher lohnpolitik nicht abgeneigt sind.

als ehemaliger, langjähriger unternehmer bin ich nichts desto trotz fol-

gender fester überzeugungen: Jede politik, die eine bestimmte industrie-

struktur gegen markttendenzen konservieren will oder auf zukünftige 

Wirtschaftsstrukturen im Vorhinein einfluss nehmen will, ist ein fremd-

körper in einer marktwirtschaftlichen ordnung und wird langfristig nicht 

von erfolg gekrönt sein. Das gleiche gilt für Versuche, technologieent-

wicklungen zu steuern.

Das konzept der sozialen marktwirtschaft ist keineswegs interventions-

feindlich. im konzept der Gründungsväter wurde die herstellung geeig-

neter rahmenbedingungen und die aufrechterhaltung des Wettbewerbs 

als hauptaufgabe der Wirtschaft betrachtet. 

Die gegenwärtige Diskussion über schutzregeln gegenüber „unerwünsch-

ten” ausländischen investoren betrachte ich allerdings mit großer sorge. 

Dass ausländische staatsfonds nichtwirtschaftliche interessen mit ihrem 

engagement verbinden und damit westlichen unternehmen und Volks-

wirtschaften schaden zufügen, lässt sich – zumindest bislang – nicht 

nachweisen. prophylaktischen protektionismus sollten wir jedoch unter 

allen umständen vermeiden. Von den rund 390 milliarden euro, die es 

ende 2005 an ausländischen Direktinvestitionen in Deutschland gab, ka-

men laut bundesbank 319 milliarden euro aus anderen europäischen län-

dern und 44 milliarden aus den usa. aus russland stammten nur 0,8 mil-

liarden euro. Die Direktinvestitionen aus china erreichten die verschwin-

dend geringe summe von 0,2 milliarden euro (zum Vergleich niederlande 

3,0 milliarden). Von einer Shopping-Tour russlands oder chinas kann 

deshalb mitnichten die rede sein. 

Dagegen gibt es zahlreiche beispiele dafür, dass sich ausländische anla-

gegesellschaften in staatlichem besitz oder ausländische staatsunterneh-

men als verlässliche und langfristige investoren in deutschen unterneh-

men engagieren. Daimlerchrysler hatte bislang keinen Grund zur klage 

über seinen miteigentümer kuwait (7,3 prozent anteile).

es gibt kein pauschal gutes und böses kapital. Genauso wenig erscheint 

es mir praktikabel, die motive und Geschäftsinteressen von investoren 

vor einem investment oder die wirtschaftlichen eigentümer von auslän-

dischem kapital lückenlos und belastbar ex-ante aufzuklären. neue Ge-

nehmigungsbürokratie wäre schlecht für unseren standort. restriktive 

schutzregeln von deutscher seite können entsprechende Gegenreaktio-

nen anderer staaten provozieren. es sei nur daran erinnert, dass auch 

deutsche konzerne mit staatlichem beteiligungseinfluss wie die bahn, die 

post oder Volkswagen sich ungern in ihrem auslandsengagement behin-

dert sähen.

ordnungspolitisch ist es das gute recht jedes eigentümers eines deut-

schen unternehmens, seinen besitz an ausländer – egal ob private oder 

staatliche – zu veräußern und es ist das gute recht jedes künftigen aus-

ländischen eigentümers, das erworbene know-how und die in seinen be-

sitz übergangene technologie auch andernorts zu nutzen. Diese materiel-

len wie immateriellen Vermögenswerte gehören doch nicht dem deut-

schen staat. Vertragsfreiheit ist nun einmal das a und o der marktwirt-

schaft. Will man schlüsselindustrien oder zukunftsbranchen im land 
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halten, dann muss man schlechterdings als politik für attraktive rahmen-

bedingungen sorgen und nicht schutzzäune aufbauen. 

auch so genannte goldene Aktien sind nichts anderes als schutzzäune. 

mehrfachstimmrechte oder stimmrechtsbeschränkungen sind ein ekla-

tanter eingriff in verfassungsrechtlich geschützte eigentumsrechte sowie 

das Gleichbehandlungsgebot des Grundgesetzes. Das prinzip One Share 

– One Vote muss meines erachtens durchgängig erhalten bleiben. Wenn 

sich die öffentliche hand genötigt fühlt, sich als eigentümerin in privaten 

unternehmen mit entsprechenden Gesellschafterrechten zu engagieren, 

dann muss der staat auch die gleichen pflichten wie seine mitgesellschaf-

ter erfüllen, einschließlich der erforderlichen kapitalaufbringung. 

ein striktes ausrichten möglicher schutzmechanismen am viel beschwo-

renen prinzip der reziprozität halte ich für ungeeignet. protektionismus 

ist ökonomisch schlecht und kann durch gemeinsamen protektionismus 

nicht besser werden. Gerade deutsche unternehmen haben ein hohes 

interesse, sich frühzeitig in schwellenländern zu engagieren, auch wenn 

dort noch partielle beschränkungen existieren. 

Das außenwirtschaftsgesetz (aWG) mit seinem bewährten instrumenta-

rium scheint mir nach wie vor das geeignete regelwerk, um die berech-

tigten interessen der bundesrepublik im sicherheitsrelevanten bereich zu 

gewährleisten. kapitalverkehrsbeschränkungen sollten sich auch künftig 

allein daran messen lassen, ob der schutz der sicherheit und der aus-

wärtigen interessen unseres landes in Gefahr sind. andere tatbestände 

rechtfertigen meiner ansicht nach keine eingriffe in die eigentumsrechte 

deutscher unternehmen. ich warne auch davor, den begriff der Sicherheit 

hier zu überdehnen. telekommunikations-, energieversorgungs- und 

transportunternehmen gehören, jedenfalls meines erachtens, nicht in 

diese sphäre.

Gegen marktwidriges Verhalten bieten das deutsche und das europäische 

Wettbewerbsrecht unabhängig von der herkunft und Qualität der eigen-

tümer alle erforderlichen möglichkeiten. für eine Diskussion über die 

bestehenden marktabgrenzungsregeln bin ich jedoch offen.

Wir dürfen uns nicht in globalisierungsfeindlichen, politischen scheinge-

fechten verlieren und Deutschland vor ausländischen investitionen ab-

schotten. Die deutsche Volkswirtschaft braucht Wettbewerb, offene märk-

te und attraktive rahmenbedingungen. Dann ist es mir um die gegen-

wärtigen schlüsselindustrien nicht bange, vielleicht entstehen dann sogar 

neue.

Deshalb stelle ich zur überschrift dieser Diskussionsrunde die ketzerische 

Gegenfrage, die es mindestens ebenso wert ist, diskutiert zu werden: 

Wie kommt es, dass in den letzten Jahrzehnten so wenig neue schlüssel-

industrien in Deutschland entstanden sind? nennen sie mir zehn deut-

sche unternehmen, die in den letzten dreißig Jahren hierzulande ge-

gründet wurden und heute echte Global Player und nicht nur Hidden 

Champions sind. mir fällt auf anhieb nur sap ein. 
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lassen sie mich zu beginn am beispiel von zwei anlageprak-

tiken zeigen, welche unterschiede, vielfältigen möglichkeiten 

aber auch risiken die finanzmärkte unserer zeit enthalten. 

meine beschäftigung in gemeinnützigen institutionen ermög-

licht mir den einblick in die Geldanlagen des stiftungskapi-

tals. normalerweise werden solche kapitalanlagen für ge-

meinnützige stiftungen mündelsicher angelegt und erbrin-

gen gegenwärtig eine rendite von 4,5 bis 5,5 prozent.

in einer mir bekannten stiftung gestaltet ein finanzmarkt-

kenner das stiftungskapital. Dieses kapital ist auf andere 

Weise, und zwar in neustrukturierten Wertpapieren angelegt. 

es wirft in diesem Jahr 9,1 prozent zinsen für das anlagejahr 

in zwei gleichen beträgen ab, solange der aktienkurs der zu-

grunde liegenden aktie nicht unter den barrierepreis fällt. 

Dies ist trotz eines gewissen rückgangs beim DaX in diesem 

Jahr bisher nicht erfolgt und wird auch wahrscheinlich nicht 

eintreffen. Damit wird trotz der krise der letzten Wochen die 

anlagepolitik bestätigt. 

als ich vor etwa neun Jahren alan Greenspan, den legen- 

dären chairman der federal reserve bank fragte, wie er  

das hohe Wachstum der amerikanischen Wirtschaft in den 

1990er Jahren erkläre, antwortete er, dies liege an der 
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flexibilität des amerikanischen arbeitsmarktes, dem richtigen Policy-Mix 

der amerikanischen Wirtschafts- und finanzpolitik, niedrigen zinsen und 

nicht zuletzt an der hohen produktivität des finanzmarktes der Vereinig-

ten staaten, der ca. ein prozent dieses inflationsfreien Wachstums aus-

mache. Dieser amerikanische finanzmarkt war in seiner innovationskraft, 

seiner breite und tiefe den zersplitterten europäischen finanzmärkten 

um fünf bis zehn Jahre voraus. erst durch die umsetzung des Lamfalus-

sy-Verfahrens, des Financial Services Action Plan und der implementie-

rung in den nationalen finanzmärkten hat europa aufgeschlossen und 

liegt nur noch knapp hinter den Vereinigten staaten von amerika. 

Die aktuelle subprime-krise vermittelt aber auch eine ahnung davon, wie 

riskant der handel an den kreditmärkten ist und weshalb er als Markt 

für Massenvernichtung bezeichnet wird. Die kreditmärkte sind hoch kom-

pliziert. politiker verstehen sie nicht. selbst notenbanker und bankenauf-

seher haben ihre schwierigkeiten. Viele professionelle investoren sind 

nicht in der lage, das risiko korrekt einzuschätzen (Financial Times,  

8. august 2007). 

Der umfang der finanzinvestitionen und die zahl der so aufgekauften 

unternehmen in Deutschland ist beträchtlich: siemens nixdorf, mtu, 

Gerresheimer Glas, Dynamit nobel, rodenstock, celanese, minimax, 

Demark, tank & rast, Wohnungsgesellschaft Gagfah, berliner Wohnungs-

gesellschaft GWs, plattenbauten in berlin und viele unternehmen im 

chemie-bereich zeugen davon. in einer bemerkenswerten aufstellung 

berichtet die Frankfurter Allgemeine Zeitung (8. Dezember 2006) über 

den private-equity-markt in Deutschland. Dieser sektor beschäftigt 

zwischenzeitlich 800.000 mitarbeiter und erwirtschaftet sieben prozent 

des deutschen bruttoinlandsprodukts. finanzinvestoren haben laut Jp 

morgan im Jahr 2005 in europa firmen im Wert von gut 218 milliarden 

euro erworben. Das geschätzte Gesamtvolumen der Wohnungsverkäufe 

in Deutschland beträgt 25 milliarden euro und die zehn größten transak-

tionen von notleidenden krediten deutscher unternehmer werden auf 

mehr als dreißig milliarden euro beziffert. 

BEMERKuNgEN zuR SiTuATioN iN DEuTSCHLAND 

uND DiSKuTiERTE KoNSEquENzEN

Der hauptgrund für die zurückhaltung deutscher banken gegenüber 

private-equity-Gesellschaften liegt darin, dass deutsche banken als 

universalbanken nicht in loyalitätskonflikte mit ihren kunden kommen 

wollen. Das entstehen der private-equity-fonds spiegelt eine Gewichts-

verlagerung im volkswirtschaftlichen kreislauf wider. private-equity-

investitionen in Deutschland führen dazu, dass kapital für investitionen 

zufließt. Das ist grundsätzlich nicht negativ. Durch investitionen dieser 

fonds verringert sich allerdings die eigenkapitalquote und es steigt der 

fremdmittelbedarf. Deutsche banken sind heute, was kreativität und 

innovationskraft anbelangt, nicht mehr führend in der Welt. Wir waren in 

Deutschland in den 1990er Jahren sehr stark auf die deutsche Wieder-

vereinigung konzentriert. zu dieser zeit haben andere länder wichtige 

Weichenstellungen vorgenommen. nicht zuletzt hatten die amerikaner in 

den 1980er Jahren mit etwa 500 milliarden Dollar ihre sparkassen re-

strukturiert. Die schwächen der deutschen banken äußern sich in man-

gelnder rentabilität, geringerer eigenkapitalausstattung und geringerer 

marktanteile. hedge-fonds und private-equity-anlagen sind gerade in 

Deutschland in eine lücke gestoßen und nehmen risiken auf sich, die 

andere marktteilnehmer nicht oder nicht mehr zu tragen bereit sind. 

professor Dr. bernd rudolph, leiter des instituts für kapitalmarktfor-

schung und finanzierung an der universität münchen, beschreibt dies im 

ifo-Schnelldienst (21/2006). auch in Deutschland vollzieht sich der trend 

zur kapitalmarktorientierung des finanzsystems. in Deutschland besteht 

immer noch ein universalbanksystem. Die meisten finanzintermediäre 

stehen zu diesen universalbanken in einem abhängigkeitsverhältnis, wie 

z.b. die Vielzahl der investmentgesellschaften. es gibt ein beziehungsin-

teresse, für das besonders die hausbank steht. Die marktteilnehmer sind 

an längerfristigen bindungen interessiert. hedge-fonds und private-

equity-Gesellschaften hingegen legen überwiegend mittel wohlhabender 

privatpersonen und institutionen wie pensionsfonds, unterstützungskas-

sen und stiftungen an und bewegen sich dabei zwischen kapitalmarktori-

entierung und bankorientierung. 

betroffene, politik und Öffentlichkeit fordern, die branche zu regulieren. 

Die Vorschläge reichen von mehr transparenz und überwachung (durch 

bafin und ezb) bis zu materiellen beschränkungen, wie einer begrenzten 

abzugsfähigkeit von zinsaufwendungen und der besteuerung von Veräu-

ßerungsgewinnen. 

Die deutsche bundesregierung will eine strengere aufsicht am finanz-

markt durchsetzen. Dies enthält der entwurf für ein risikobegrenzungs-
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gesetz, das mit dem frühjahr nächsten Jahres in kraft treten soll. eck-

punkte sehen vor, dass die finanzaufsicht bafin und die Deutsche bun-

desbank finanzinvestoren stärker als bislang beobachtet. Vor allem jene 

banken, die Geld und aktien an hedge-fonds verleihen, dürften unter 

besonderer aufsicht stehen. Die bundesregierung will auch prüfen, ob 

der Verkauf von krediten über den kapitalmarkt stärker gesetzlich regu-

liert werden muss. Dagegen sollen Wagniskapitalgesellschaften von der 

Gewerbesteuer befreit werden, wenn sie unter anderem mindestens 

siebzig prozent ihres investierten Vermögens in beteiligungen an jungen 

firmen angelegt haben. 

Die rating-agenturen werden sich angesichts der aufgetretenen eklatan-

ten schwächen in ihren bewertungsprozessen zu den subprime-risiken 

einer verstärkten kritik und auch korrektur ihrer rolle stellen müssen. 

Die drei Großen decken 95 prozent des Weltmarktes ab. Das ist für eine 

so einflussreiche institution keine gesunde struktur. 

WAS LEHRT uNS DiE gEgENWäRTigE KRiSE? 

Die krise ist in den Vereinigten staaten durch überschuldete hausbesitzer 

entstanden, die sich immobilien kauften, die sie sich eigentlich nicht leis-

ten konnten. Viele banken haben bereitwillig mitgemacht und hypothe-

kendarlehen in milliardenhöhe vergeben. sie haben Darlehen sogar an 

jene schuldner vergeben, deren kreditwürdigkeit nachweislich alles an-

dere als gut war. als die preise der häuser fielen, gerieten zuerst die 

aktienkurse von hausbauunternehmen unter Druck. als die zinsen stie-

gen wurde es für hausbesitzer schwieriger, die raten ihrer hypotheken 

zu bezahlen. so gerieten die finanziers der subprime-hypotheken unter 

Druck. als nächstes betroffen waren die investmentbanken, denen die 

hypothekenfinanziers ihre Darlehen verkauft hatten. Damit gerieten die 

aktienkurse der banken unter Druck und es kam zu schieflagen großer 

hedge-fonds, die sich mit anlagen von subprime-hypotheken verschätzt 

hatten. Das hat zu tun mit der neuen Welt der märkte: kredite werden  

zu Wertpapieren und damit handelbar (Frankfurter Allgemeine Zeitung, 

3. august 2007). Die banken behalten kredite an unternehmen und 

privatleute nicht bis zur endfälligkeit, sondern bündeln sie in pools und 

verkaufen sie an zweckgesellschaften. Diese zweckgesellschaften refi-

nanzieren sich, indem sie spezialanleihen an anleger in aller Welt ver-

kaufen. als sicherheit dienen die angekauften kredite. Diese spezialan-

leihen werden als aktiv besicherte anleihen (Asset-Backed Securities, 

abs) bezeichnet. eine spielart dieser abs-spezialanleihen sind die Colla-

teralized debt obligations (cDo). eine cDo wird in mehreren tranchen 

aufgelegt. Die höheren tranchen erhalten gute und sehr gute bonitätsno-

ten, obwohl die unterliegenden kredite eine schlechtere bonität haben. 

Dadurch, dass kreditinstitute ihre forderungen samt der damit verbun-

denen risiken veräußern, entlasten sie ihre bilanz, senken ihre eigenka-

pitalquote und erhalten neue liquide mittel. 

Dabei stellt sich die grundsätzliche frage: Woher kommt das viele Geld? 

Dies liegt in der realen Wirtschaft begründet. sechs Jahrzehnte frieden 

und Wirtschaftswachstum haben in der westlichen Welt im historischen 

Vergleich unfassbar gewaltige Werte entstehen lassen. an den finanz-

märkten werden diese akkumulierten Werte gehandelt in form von ak-

tienanleihen, krediten und anderen instrumenten. Gerade die moderne 

informationstechnologie hat zur entwicklung neuer komplizierter finanz-

produkte beigetragen. rund um die uhr werden mit dem computer welt-

weit Geschäfte getätigt, aktien gehandelt und Devisen in der Größenord-

nung von etwa 2.000 milliarden Dollar am tag umgesetzt. Die finanzwirt-

schaft hat zunehmend das sagen in den unternehmen und in der Wirt-

schaft. sie ist von der realwirtschaft unabhängiger geworden. in unserer 

Welt mit ausgebildeten kapitalmärkten kommen die unternehmen leich-

ter ans kapital, so können sie leichter entwicklungskosten tragen, produ-

zieren und arbeitsplätze schaffen. Dazu sind märkte erforderlich, nämlich 

kapitalmärkte. Wie nie zuvor gibt es einen anlagebedarf der bevölke-

rung. Die finanzwirtschaft muss dafür sorgen, den Wunsch, Geld anzule-

gen auch zu verwirklichen. Die Größe der märkte für anleihen wird heute 

mit weltweit etwa 25 billionen euro beziffert. etwa 25 millionen euro 

dürfte die Größe der aktienmärkte darstellen. Die bedeutung der finanz-

märkte wird bestimmt durch die zunahme des finanzierungsbedarfs, 

durch die notwendigkeit von liquidität und Diversifikation und durch die 

notwendigkeit, dass informationsbereitstellung, allokationsbindung und 

abwicklung transparent und effizient vonstatten gehen. 

an der spitze der ökonomischen Globalisierung stehen die finanzmärkte. 

es wäre eine utopie zu glauben, man könne sich dagegen abschotten. es 

gilt vielmehr, die Vorteile der zusammenwachsenden finanzmärkte zu 

nutzen und das Weltfinanzsystem durch krisenprävention wetterfest zu 

machen. Dabei ist die europäische Währungsunion (der euro) eine ant-

wort auf die Globalisierung. maastricht ist ein ökonomisches projekt mit 

politischer Dimension. Die zwischenbilanz für den euro müsste alle 
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kritiker zum Verstummen bringen. Der euro hat sein potenzial nach 

außen und nach innen voll entfaltet und seine feuerprobe nicht erst nach 

dem 11. september 2001 bestätigt. er ist zu einem stabilitätsanker im 

Weltfinanzsystem geworden. Die einführung des euro hatte weitreichen-

de auswirkungen auf die finanzmärkte. innergemeinschaftliche Wechsel-

kursschwankungen sind weggefallen, ein einheitlicher Geldmarkt ist ent-

standen, das zinsniveau hat sich weitgehend angeglichen, ein großer ein-

heitlicher finanzmarkt – ein integrierter binnenmarkt für finanzdienst-

leistungen – ist entstanden. Der markt wurde tiefer, das angebot an 

Wertpapieren breiter. Die liquidität nimmt zu, die kosten für den zugang 

zum liquiditätspotenzial nehmen ab. Die wichtigste Dividende eines 

großen und einheitlichen finanzmarktes besteht in einem tendenziell 

niedrigen zinsniveau. mit den finanzmarktförderungsgesetzen haben wir 

in Deutschland entscheidend zur Dynamik auf den finanzmärkten beige-

tragen.

ziel ist ein einheitlicher rechtsrahmen für den kapitalmarkt und für 

finanzdienstleistungen in europa. Dies wurde im Financial Services 

Action Plan zur integration der finanzmärkte vorgelegt. über vierzig 

initiativen im hinblick auf börsenprospekte, pensionsfonds, insiderge-

schäfte, rechnungslegung, allfinanzkonzerne und einen gemeinsamen 

rechtsrahmen für unternehmensübernahmen sind enthalten. 

Der Wandel der finanzmärkte wird anhalten. Das Geldvermögen liegt ge-

genwärtig bei gut sieben billionen euro. Die jährliche Geldvermögensbil-

dung beträgt rund 300 milliarden euro. Die mittel der erbengeneration 

drängen auf den markt, die kapitalbildung durch private altersvorsorge 

steigt. Die produktvielfalt wird zunehmen, die bankenlandschaft gerät in 

bewegung, der revolutionäre Wandel im Geldwesen hält an. Die effizienz 

der finanzmärkte ist zu einem entscheidenden bestimmungsfaktor für 

die Wirtschaftsdynamik eines Wirtschaftsraums geworden. ein einheitli-

cher europäischer finanzmarkt schafft die basis für zukunftsinvestitionen 

in europa. langfristig könnte sich der finanzplatz europa zu einem eben-

bürtigen Gegenspieler zum Dollar-raum entwickeln. 

Die Globalisierung schreitet unaufhaltsam fort. sie ist folge des endes 

des ost-West-konflikts und der einbindung chinas in die liberale Welt-

wirtschaft. sie ist folge der globalen Vernetzung aller märkte durch neue 

informations- und kommunikationstechnologien. sie ist folge des unauf-

hörlich wachsenden anlagekapitals im Westen als friedensdividende der 

letzten sechzig Jahre. 

Deutschland ist auf liberale märkte angewiesen. Das gilt besonders für 

finanzmärkte. liberale kapitalmärkte sorgen für optimale allokation des 

kapitals. Das kapital sucht anlagen und standorte mit höchster rendite. 

neue formen der kapitalanlage wie hedge-fonds und private equity 

decken marktlücken, die bisher von klassischen finanzdienstleistern nicht 

abgedeckt wurden. Die Globalisierung der finanzmärkte erhält einen zu-

sätzlichen schub durch eine neue unternehmenskultur in nicht familien-

geführten kapitalgesellschaften. Das führt zu einer wachsenden kapital-

marktorientierung der gelisteten aktiengesellschaften. Wichtigstes unter-

nehmensziel ist dabei die steigerung des unternehmenswertes, ausge-

drückt im aktienkurs (Share-Value-Prinzip). Das erfordert eine möglichst 

hohe rendite. immer mehr gewinnen die Quartalszahlen eine über ihre 

reale bedeutung hinaus gerichtete emotionale ausrichtung. Die heu-

schreckendiskussion ist folge dieser kapitalmarktorientierung. hinter ihr 

steckt die angst vor:

einseitigem renditestreben,

ausverkauf des Volksvermögens,

ausverkauf nationaler champions,

eindringen anonymer Gesellschafter in den mittelstand,

zerschlagung gewachsener unternehmen,

ausverkauf strategischer industriezweige an das ausland,

Vernichtung von arbeitsplätzen durch einseitiges renditedenken,

wachsender instabilität des Weltfinanzsystems. 

Die liste von möglichen Gegenmaßnahmen muss gut überlegt und so 

gering wie möglich gehalten werden. robert kimmitt hat dazu am 25.  

Juli 2007 in der Frankfurter Allgemeinen Zeitung erklärt: „Die hürden für 

ausländische Direktinvestitionen und einen freien kapitalverkehr sollten 

so niedrig wie möglich sein. sie sollten nur so hoch sein, wie es sich mit 

dem Gebot der Wahrung der nationalen sicherheit gerade noch vereinba-

ren lässt.”.

Gefordert werden:

mehr transparenz der „heuschrecken” durch offenlegung von deren 

kapitalgebern,

selbstverpflichtung dieser Gesellschaften für mehr offenlegung ihrer 

Geschäfte,

Genehmigungspflichten strategischer branchen wie energie, kommuni-

kation und infrastruktur, ähnlich wie in den usa. 
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auf eu-ebene werden gegenwärtig maßnahmen zum schutz vor ein-

stiegsplänen russischer und chinesischer staatsfonds diskutiert, die durch 

hohe Devisenüberschüsse gespeist werden (eaDs, bundesbahn, energie-

versorger). 

Der frühere chefvolkswirt der hypoVereinsbank, Dr. martin hüfner, hat 

einige lehren aus der gegenwärtige krise gezogen, die ich weitgehend 

teile. alle krisen der letzten 25 Jahre sind aus übertreibungen und moden 

der märkte entstanden. Diesmal haben die investoren zu große risiken in 

die bücher genommen, kreditnehmer haben sich zu hoch verschuldet. 

produkte werden komplizierter und unverständlicher, mathematische 

modelle können die risiken nicht wirklich abschätzen. trotz aller fehler 

bei Gesellschaften und instituten funktioniert das system. 

Die großen zentralbanken der Welt haben ähnlich wie nach dem 11. sep-

tember 2001 schnell, effizient und international koordiniert gehandelt. 

Doch sie können die fehlentwicklungen der märkte nicht allein korrigie-

ren. Die renditeerwartungen in den unternehmen müssen reduziert wer-

den. Wenn die Deutsche bank 25 prozent renditeerwartungen fordert, 

kann dies auf Dauer nicht realistisch sein. Das hauptproblem sind aber 

die kleineren regionalen häuser, die auf den internationalen märkten 

nicht erfahren genug sind. 

Die Financial Times in london schreibt: „keine der großen deutschen 

landesbanken gehört zu den top 30 der größten banken europas, aber 

alle rangieren sie unter den top 30 der sponsoren von zweckgesellschaf-

ten (Conduits). Conduits sind die zweckgesellschaften, die in dieser krise 

eine so zentrale rolle spielen. Die eigentliche problemstellung sind dabei 

die nationalen aufsichten über häuser, die den Versuchungen der globa-

len märkte unterliegen, aber nicht über das notwendige know-how verfü-

gen. in dem zusammenhang muss darüber ernsthaft nachgedacht wer-

den, ob die kooperierende, manchmal aber auch konkurrierende aufsicht 

der bafin einerseits und der bundesbank andererseits das letzte Wort 

sein kann. ich persönlich habe immer für eine volle übernahme der ban-

kenaufsicht und der aufsicht für finanzdienstleistungen durch die Deut-

sche bundesbank plädiert, weil sie die personelle kapazität dafür besitzt 

und dann endlich wieder eine überzeugende aufgabe wahrnehmen könn-

te. mit ihrer autorität und Glaubwürdigkeit aus fünfzig Jahren Geldpolitik 

könnte sie das Vertrauen schaffen, das für die kapitalmarktaufsicht erfor-

derlich ist. 

ein zurück in die „heile, abgeschottete Welt von gestern” gibt es weder in 

der realwirtschaft noch auf den finanzmärkten. 



zWeites statement

Kurt Lauk

WiE FRAgiL iST uNSERE WiRTSCHAFT? –  

DAS BEiSpiEL DER gEgENWäRTigEN  

uS-AMERiKANiSCHEN iMMoBiLiENKRiSE

Die aktuelle krise wirft die frage nach der stabilität unserer 

finanzmärkte auf. Dabei schwanken die bewertungen der 

situation durch finanzexperten zwischen ernster krise und 

überschaubarem risiko.

patrick franke von der commerzbank sagt voraus, dass  

sich die us-amerikanische immobilienkrise voraussichtlich 

verschärfen wird: „erst im ersten halbjahr 2008 dürften  

die kreditausfälle den höhepunkt erreichen.” (Die Welt,  

28. august 2007).

Der chefökonom von moody’s, pierre cailleteau, konstatiert, 

dass durch eine Verschärfung weitere banken in anderen 

staaten in schieflage zu geraten drohen. er erwartet keine 

finanzkrise, aber „das internationale bankensystem wird in 

den kommenden monaten weitere unterstützung durch 

liquiditätsspritzen der zentralbanken benötigen.” (Die Welt, 

28. august 2007).

bundesfinanzminister steinbrück ordnete die situation 

folgendermaßen ein: „Die jüngsten turbulenzen an den 
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internationalen finanzmärkten können die finanzwirtschaftliche situation 

offenbar nicht nachhaltig schwächen. heute befindet sich die Wirtschaft 

in einem robusten aufwärtstrend und wächst so stark wie seit sechs 

Jahren nicht mehr.” (vor der ihk berlin, 29. august 2007).

Josef ackermann, Vorstandschef der Deutschen bank, ordnete die negati-

ven folgen der us-amerikanischen hypothekenkrise als „überschaubar” 

ein: Das Volumen der notleidenden hypothekenkredite betrage 1,2 

billionen us-Dollar; die Gesamtkapitalisierung der aktien- und obligatio-

nenmärkte dagegen 85 billionen us-Dollar (4. september 2007).

als fazit lässt sich folgende aussage treffen: Die finanzkrise in den usa 

ist eine bewährungsprobe für das Weltfinanzsystem. eine flächendecken-

de rückwirkung auf Deutschland ist jedoch unwahrscheinlich. Dafür spre-

chen die folgenden argumente:

Die konjunktur in Deutschland ist robust, unter anderem wegen um-

strukturierungen und starker konsolidierung der unternehmen in den 

letzten zehn Jahren.

Das finanzielle engagement der deutschen finanzakteure im us-ameri-

kanischen immobilienmarkt war eher verhalten, so dass es sich bei den 

unmittelbar betroffenen banken um einzelfälle handelt.

eine faustregel des internationalen Währungsfonds besagt, dass ein 

prozentpunkt geringeres Wachstum in den usa ein um 0,4 prozent-

punkte geringeres Wachstum in der eurozone zur folge hat. Die erwar-

teten krisenbedingten konjunktureinbußen in den usa belaufen sich 

bisher lediglich auf 0,4 bis 0,8 prozent (so der notenbankpräsident der 

usa, ben bernanke).

uRSACHEN VoN iNTERNATioNALEN FiNANzKRiSEN –  

iNSBESoNDERE DER AKTuELLEN iMMoBiLiENKRiSE  

iN DEN uSA

Die immobilienblase in den usa resultiert aus einer überbewertung auf 

dem immobilienmarkt. unbesicherte kredite wurden in großem maßstab 

vergeben. Dieses unvorsichtige Geschäftsgebaren der us-amerikanischen 

hypothekenbanken stellt einen Verstoß gegen grundlegende finanzregeln 

dar. langfristige projekte wurden mit kurzfristigem kapital finanziert. 

zudem wurde die alte Weisheit „hohe rendite gleich hohes risiko” aus-

geblendet.







in den letzten Jahren haben sich die finanzmärkte einer stürmischen 

Wandlung unterzogen. Der trend ging weg vom klassischen bankenge-

schäft allein zwischen kreditnehmer und kreditgeber (buy and hold) hin 

zum markt mit neuen instrumenten. Die bündelung und Veräußerung von 

krediten und kreditrisiken auf internationalen märkten, der Derivatehan-

del, hat beträchtlich an bedeutung gewonnen. 

Das weltweit gehandelte Volumen der kreditverbriefungen ist riesig. mit 

100 billionen us-Dollar ist es doppelt so hoch wie der börsenwert sämt-

licher aktien oder die jährlichen Wirtschaftsleistung aller länder der erde 

(Research House CLSA). seit 1990 hat das bruttoinlandsprodukt weltweit 

um circa die hälfte zugenommen. Die internationalen Direktinvestitionen 

haben sich in der gleichen zeit verfünffacht. Die bestände an Derivaten 

lagen ende der 1990er Jahre mehr als zehn mal höher als zu beginn des 

Jahrzehnts.

in bezug auf die aktuelle finanzkrise bedeutet dies eine fortsetzung und 

Verstärkung der immobilienblase als Derivate-Blase. Die starke weltweite 

Vernetzung der finanzmärkte trägt die us-amerikanische krise per 

schneeballeffekt ins globale finanzsystem.

es gibt weitere beispiele internationaler finanzkrisen: mitte der 1990er 

Jahre stiegen die auslandsinvestitionen in thailand enorm. Die thailändi-

sche regierung und dortige banken unterstützten das anlegerverhalten. 

finanziert wurden langfristige Vorhaben (immobilien, straßenbau) mit 

kurzfristigem Geld aus dem ausland. internationales investmentkapital 

reagierte aus furcht vor überbewertung mit einem Gegensog. als konse-

quenz kollabierte die finanzstruktur in thailand. 

bereits vor einigen Jahren stand der amerikanische finanzmarkt vor dem 

kollaps. russland brachte rohstofffonds mit hohen renditen auf den 

markt. amerikanische anleger besorgten sich bei heimischen pensions-

fonds niedrig verzinstes kapital und investierten in hoch verzinste rus-

sische bonds – bis der rohstoffmarkt einbrach. als resultat führten aus-

fälle bei pensionsfonds zu kursverfall. eine große breitenwirkung blieb 

aufgrund des einsatzes von alan Greenspan und robert rubin allerdings 

aus.
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WiE KANN DEuTSCHLAND AuF DiE gEgENWäRTigE  

KRiSE REAgiEREN?

Die „schotten dicht” zu machen wäre der falsche ansatz. als export-

nation nummer eins kann Deutschland sich eine abkopplung von inter-

nationalen finanzmärkten nicht leisten. eine studie des International 

Monetary Fund (imf) zeigt, dass länder mit stark globalisiertem finanz-

markt weniger anfällig für finanzkrisen sind. sie werden weniger häufig 

von finanzkrisen gebeutelt als länder, die kapitalflüsse restriktiv handha-

ben. im Gegenteil: Deutschland braucht eine verstärkte Öffnung zu 

internationalen kapitalmärkten. 

Der Grund dafür liegt auf der hand: bei der internationalisierung des 

finanzplatzes weist Deutschland einen rückstand von 10-15 Jahren auf. 

so ist z.b. die Versorgung mit frühphasen-Wagniskapital in den usa 

zwölf mal so hoch wie hierzulande (0,16 prozent des bip in den usa 

gegenüber 0,014 prozent in Deutschland). Wegen des bedeutungsver-

lusts klassischer bankenfinanzierung entstehen kapitalengpässe beim 

mittelstand. Dieser benötigt dringend moderne finanzierungsinstrumente 

wie private equity und Wagniskapital.

bei der kapitalversorgung ist ein lückenschluss durch hedge-fonds nö-

tig. sie fördern die effizienz der finanzmärkte und tragen zu breiterer 

risikoallokation bei. ferner unterstützen hedge-fonds den preisbildungs-

prozess und beseitigen preisineffizienzen. sie erhöhen die liquidität der 

märkte und unterstützen die entwicklung neuer finanzmarktsegmente. 

WAS LäSST SiCH AuS DER KRiSE LERNEN? 

stabile finanzsysteme sind keine selbstverständlichkeit. konzentrierte 

internationale bemühungen für mehr stabilität sind notwendig, um die 

Widerstandsfähigkeit gegen krisen zu erhöhen. 

kurzfristige liquiditätsspritzen der notenbanken waren in der aktuellen 

krise richtig, um panikreaktionen zu verhindern. sie können jedoch kein 

dauerhaftes instrument darstellen, da sie dann falsche anreize setzen: 

Das „Gefühl des leichten Geldes” darf sich nicht festsetzen.

Die einschätzung von risiken des internationalen finanzsystems wird 

immer schwieriger; kreditrisiken werden nicht mehr dort gehalten, wo 

man sie traditionell vermutet. aus diesem Grund ist es unerlässlich, mehr 

transparenz zu schaffen – nicht nur national oder europaweit, sondern 

international! zudem müssen banken, fonds und andere institutionen ihr 

risikomanagement optimieren. ein schärferer blick nationaler aufsichts-

behörden auf kreditvergaberichtlinien an ausländischen finanzmärkten 

ist angebracht. Die finanzkontrolle nationaler aufsichtsgremien ist inter-

national zu vernetzen. Die schaffung von international verbindlichen und 

einheitlichen branchenstandards ist ein wichtiger aspekt, z.b. eine vor-

rangige selbstverpflichtung durch einen branchenkodex und internationa-

le übereinkommen.  

FAziT

Die us-amerikanische hypothekenkrise hat weltweit die augen für die 

schwächen des internationalen finanzmarktes geöffnet. Jetzt ist es an 

der zeit, richtige signale zu geben und Wegmarken für mehr stabilität 

und transparenz zu setzen.

halten wir es mit max frisch: „eine krise kann ein produktiver zustand 

sein, man muss ihm nur den beigeschmack der katastrophe nehmen.”.



GlobalisierunG unD it –  
Die macht Virtueller märkte



erstes statement

Tobias Kollmann

FoRTSCHRiTT uND BEDEuTuNg DER  

iNFoRMATioNSTECHNiK

Die adaption neuer informations- und kommunikations-

medien erfolgt in immer kürzerer zeit. Dauerte beispielswei-

se die flächendeckende Verbreitung der fernsprechtechnik  

in Deutschland von ihrer erfindung zu beginn des zwanzigs-

ten Jahrhunderts noch einige Dekaden, so setzten sich der 

personal computer (pc) und die internetnutzung innerhalb 

weniger Jahre flächendeckend durch. besonders das internet 

hat sich schnell zu einem massenmedium entwickelt und 

ermöglicht den menschen heute eine globale, virtuelle Ge-

staltung ihres lebens, wie sie bisher zu keinem anderen 

zeitpunkt der menschheitsgeschichte möglich war.

Wenn heute in den medien über informationstechnologie 

diskutiert wird, dann ist dieser begriff stets eng mit dem 

thema Globalisierung verbunden. Die voranschreitende Glo-

balisierung wiederum ist geradezu von der anbindung an in-

formationstechnologische strukturen abhängig. Das medium 

internet nimmt in diesem zusammenhang einen besonderen 

platz ein. es dient dem weltweiten austausch von informati-

onen. Jeder mit dem internet verbundene platz dieser Welt 

ist innerhalb von 100 millisekunden erreichbar.



66 67

Die informationsmedien entwickeln sich zu einer tragenden säule von 

Volkswirtschaften. sie durchdringen bzw. verdrängen andere branchen. 

information stellt einen eigenen produktionsfaktor dar. Damit einher geht 

die erkenntnis, dass informationstechnologie nicht nur – wie weithin 

propagiert – arbeitsplätze vernichtet, sondern neue, oft hochqualifizierte 

arbeitsplätze schafft.

Die informationsmedien bilden über das internet ein weltweites netzwerk 

für Wirtschaft, Gesellschaft und politik. Die ansprache, kommunikation, 

nachfrage mit organisationen, unternehmen, konsumenten und institu-

tionen aus der gesamten Welt ist nur noch einen mausklick entfernt. Die 

Globalisierung im bereich informationsmedien ist realität. Jeder ist über 

das internet jederzeit und überall erreichbar. Wertschöpfung durch un-

ternehmen kann rund um die uhr sicher gestellt werden. arbeiten, die in 

europa während eines arbeitstages beginnen, werden von mitarbeitern 

eines unternehmens auf den amerikanischen kontinenten und wenig 

später in asien „über nacht” vorangetrieben. Wenn der nächste tag 

beginnt, kann das fertige ergebnis in europa virtuell in empfang genom-

men werden.

Die ausbreitung des internets, und damit die menge verfügbarer infor-

mationen, nimmt rasend schnell zu. laut eines berichts des us-amerika-

nischen unternehmens Verisign, inc., dem betreiber der Top Level Do-

mains .com und .net, gibt es weltweit 128 millionen registrierte Domains, 

wobei die angaben sich auf das erste Quartal 2007 beziehen. im Ver-

gleich zum entsprechenden Quartal des Vorjahres bedeutet dies einen 

anstieg um 31 prozent. alleine im ersten Quartal 2007 wurden 10,7 mil-

lionen neuregistrierungen gezählt. Von den 128 millionen registrierten 

Domains entfallen ca. 65 millionen auf die endungen .com und .net; zehn 

millionen Domains mit der endung .de sind registriert. somit ist die 

länderdomain .de noch vor .uk die weltweit am stärksten verbreitete 

länderdomain. Die chinesische länderdomain .cn ist im Vergleich dazu 

aktuell nur 500.000-mal vergeben. 

unternehmen, die mit einer Website oder einem Dienstleistungsangebot 

im internet vertreten sind, agieren automatisch global, da inhalte inter-

national abrufbar sind. um eine reibungslose expansion über landes-

grenzen hinweg zu gewährleisten, ist beim aufbau einer marke im inter-

net taktisches Domainverhalten gefragt. für unternehmen, die beispiels-

weise in Deutschland ihren ursprung haben, bietet es sich also an, nicht 

nur die Domains mit den endungen .de und .com zu sichern, sondern 

direkt auch alle anderen populären top level Domains, wie etwa .net, .

org, .info, .tv, .mobi, .eu, .uk, .it, .cn usw. sind privatpersonen oder gar 

konkurrenten schneller, kann der rückkauf einer Domain unter umstän-

den teuer und langwierig werden. eine internationalisierung wird durch 

sich hieraus ergebende probleme behindert oder zumindest unnötig 

erschwert.

DiE gLoBALiSiERuNg ViRTuELLER MäRKTE

Die anpassung an Weiterentwicklungen moderner technologien und der 

fortschritt der Globalisierung avancieren zum kritischen erfolgsfaktor. 

Deutschland und die anderen staaten in der eu müssen auf der hut sein, 

um nicht den anschluss zu verlieren. 

Der fortschritt der informationsgesellschaft ist derzeit in den usa am 

deutlichsten ausgeprägt. erst mit großem abstand folgen asien und 

europa. Gleiches gilt für innovationen.

Die Gesellschaft verändert sich. Durch eine fortschreitende Vernetzung 

über das internet verlagern sich bedeutende teile des gesellschaft-

lichen lebens im lokalen und globalen kontext in das World Wide Web. 

kommunikations- und informationstechnologien eines landes müssen 

auf dem neuesten stand sein. um im globalen Wettbewerb bestehen zu 

können, wird eine leistungsfähige kommunikations- und informations-

technologie benötigt, die Wirtschaft und Gesellschaft in die lage ver-

setzt, schnell und flächendeckend informationen und Wissen auszutau-

schen. 

Von hoher bedeutung ist in diesem zusammenhang die Versorgung 

eines landes mit breitband-internet-anschlüssen. nur eine qualitativ 

hochwertige und leistungsfähige infrastruktur des breitband-internet 

erlaubt es, zukünftig vom globalen Wettbewerb im internet zu profitie-

ren. 

aus der Verbreitung der kommunikations- und informationstechnologie 

lassen sich weitreichende implikationen für den globalen Wettbewerb so-

wie für das Verhalten von kunden und unternehmen ableiten. im globa-

len Vergleich spielen deutsche it-nahe unternehmen derzeit jedoch nur 

eine untergeordnete rolle. 
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branchenübergreifend ist Deutschland zwar der zweitgrößte markenex-

porteur, in den bereichen hard- und software sowie it-nahe beratung 

sucht man deutsche unternehmen jedoch fast vergebens. eine übersicht 

der besten globalen marken macht dies deutlich. unter den top 100 von 

„the best Global brands” findet sich mit sap auf platz 36 im Jahre 2005 

nur ein deutsches it-unternehmen von Weltruf. Dieser umstand wird sich 

mittel- bis langfristig sicher nicht positiv auf unsere wirtschaftliche ent-

wicklung auswirken.

Doch was läuft schief im land der Dichter und Denker? Deutsche unter-

nehmen sind nicht mehr innovationstreiber; diese rolle kommt primär 

asiatischen und us-amerikanischen unternehmen zu. statt auf origi-

näre konzepte, bauen deutsche Gründungen immer wieder auf ameri-

kanische Vorbilder und verkaufen ihre unternehmen oftmals nach 

kurzer zeit wieder an das Vorbild. als prominente beispiele lassen sich 

Facebook.com und StudiVZ.net sowie YouTube.com und das deutsche 

pendant MyVideo.de nennen. ohne eigene und innovative konzepte 

besteht jedoch die Gefahr, dass Deutschland auf dem globalen markt 

dauerhaft ins hintertreffen gerät. hierzulande wird immer noch zu sehr  

in realen märkten gedacht. auto- und maschinenbau sind starke indus-

triezweige. beides wird sicher auch in zukunft benötigt, kommunika-

tions- und informationstechnologie aber sind die märkte der zukunft. 

impulse für das nachhaltige Wachstum einer Volkswirtschaft finden sich 

künftig in diesen Wirtschaftszweigen.

Die orts- und zeitunabhängigkeit des internets führt dazu, dass für kun-

den reale standorte und landesgrenzen kaum noch eine bedeutung ha-

ben. mit Amazon.com ist ein amerikanisches internetunternehmen im 

begriff, zum größten buchhändler in Deutschland heranzuwachsen. 

lokale online-anbieter wie Buch.de und BOL.de haben in diesem markt 

kaum eine bedeutung. Das zusammenspiel von globalem Wettbewerb 

und internettechnologie lässt die Welt zusammenrücken und eröffnet 

neue unternehmerische potenziale und wirtschaftliche herausforderun-

gen. mit den zunehmenden möglichkeiten des kunden wachsen ebenfalls 

dessen anforderungen bei der kaufentscheidung hinsichtlich bequemlich-

keit, preis und kundenservice. unternehmen müssen sich hierauf einstel-

len. Die weltweite konkurrenz ist nur noch einen mausklick entfernt. aus-

wahl und transparenz für den kunden sind in erheblichem maße gestie-

gen.

moderne kommunikations- und informationstechnologie eröffnet den 

unternehmen zudem neue unternehmerische chancen, birgt aber auch 

Gefahren für bestehende standorte in Deutschland. in der sogenannten 

Net Economy, die auf rein virtuellen Geschäftsmodellen oder unterneh-

mensgründungen basiert, treffen wir auf unterschiedliche, neue wirt-

schaftliche phänomene, wie beispielsweise V-Entrepreneurship und 

Crowdsourcing. SecondLife stellt eine virtuelle Welt dar, in der die ökono-

mische komponente fester bestandteil des konzeptes ist und eröffnet 

somit möglichkeiten des virtuellen unternehmertums (V-Entrepreneur-

ship). entwicklungen dürfen heute nicht mehr zwei Jahre dauern, son-

dern oft nur noch ein halbes. InnoCentive.com ist ein online-forum, das 

unternehmen und Wissenschaftler auf der ganzen Welt zusammenbringt, 

um anspruchsvolle probleme der forschung und entwicklung zu lösen.

Crowdsourcing, in diesem beispiel die bündelung wissenschaftlicher kom-

petenz, ermöglicht es, wirtschaftliche abläufe gravierend zu beschleuni-

gen. auch in der Real Economy verändern sich Geschäftsmodelle und 

prozesse. ursprünglich in Deutschland beheimatete firmen wandeln sich 

zu internationalen unternehmen mit deutschen Wurzeln. zwischen idee, 

marketing, beschaffung und fertigung liegen beim sportartikelhersteller 

adidas heute tausende kilometer. informationstechnologie ermöglicht 

hier die globale Wertschöpfung und lässt diese Wirklichkeit werden. pro-

zesse, die nicht das strategische kerngeschäft des unternehmens betref-

fen, werden durch Outsourcing an partner weitergegeben. eine synchro-

nisation der Wertschöpfung und integration dieser partner erfolgt durch 

die Vernetzung von it. 

ein weiteres phänomen des internetzeitalters sind virtuelle unternehmen. 

in weltweiten elektronischen kooperationen erfolgt eine integration 

einzelner leistungen verschiedener unternehmen. so ist es Virtual music 

enterprises, einem online-musikanbieter, möglich, auf lokale besonder-

heiten einzugehen ohne vor ort selbst präsent zu sein. aus der geschil-

derten situation ergeben sich bestimmte anforderungen für die Wirt-

schaftsordnung unseres landes.
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FüNF ANFoRDERuNgEN AN DiE WiRTSCHAFTSoRDNuNg

Durch die schaffung förderlicher rahmenbedingungen kann und sollte die 

politik einfluss nehmen auf den it-standort Deutschland. mit dieser 

aussage sind fünf anforderungen an die Wirtschaftsordnung verknüpft.

Strukturwandel begleiten

Gründungsklima verbessern

1

Rechtliche 
Sicherheit
schaffen

2

IT-
Kompetenz
ausbauen

3

Wissenschafts-
standort
stärken

4

5

Quelle: eigene Darstellung.

strukturwandel betrifft unterschiedliche bereiche des wirtschaftlichen 

lebens. Verschiedene Dienstleistungen und industrien verschwinden 

nahezu vollständig und (neue) Geschäftsmodelle werden im internet 

realisiert. Deshalb muss die politik den strukturwandel begleiten, aner-

kennen und fördern, um im globalen Wettbewerb bestehen zu können. 

um nur einige beispiele zu nennen: 

Direktbanking ersetzt in vielen fällen den besuch einer bankfiliale. ein 

großer teil der bankgeschäfte lässt sich heute von jedem beliebigen 

punkt der Welt aus erledigen.

es existiert ein trend zur konvergenz verschiedener kommunikations- 

und informationstechnologien. mobile Smartphones und Personal Digi-

tal Assistants (pDas) sind bereits heute handy, e-mail-empfänger und 

mobiles internet-empfangsgerät in einem. Die kommunikation wird da-

durch schneller und nahezu standortunabhängig. Der Druck auf die 

mitglieder der technologiegesellschaft erhöht sich dadurch zwangsläu-

fig. Wer eine nachricht versendet, wünscht und erwartet eine umge-

hende antwort.





anzeigenblätter haben mit starker konkurrenz aus dem internet zu 

kämpfen. autos, immobilien sowie weitere produkte und Dienstlei-

stungen werden heute über marktplätze im internet angeboten und 

verkauft.

ein internetunternehmen ist dabei, Deutschlands größter buchhändler 

zu werden. reisen und flüge kauft man heute im internet.

nur wer chancen und trends in sich wandelnden märkten erkennt, hat 

langfristig gute aussichten, im globalen Wettbewerb zu überleben. märk-

te werden im internet oft in kurzer zeit erschlossen. Wer sein angebot 

als zweiter oder dritter Wettbewerber einem markt präsentiert, langsam 

ist, oder anfängliche investitionen scheut, hat in vielen fällen mit gravie-

renden nachteilen bezüglich der wirtschaftlichen entwicklung seines 

unternehmens zu rechnen. 

neue medien bringen neue rechtliche probleme mit sich. staat und politik 

sind gefordert, rechtliche sicherheit zu schaffen – mit augenmaß und 

gebotener eile, ohne die rechte der bürger unnötig zu beschneiden oder 

den gesunden wirtschaftlichen Wettbewerb mit global agierenden unter-

nehmen zu behindern. nicht zuletzt durch die starke zunahme der be-

nutzergenerierten inhalte im sogenannten Web 2.0 besteht ein bedarf an 

der entwicklung von rechtlichen rahmenbedingungen.

auf der internetseite Spickmich.de können schüler ihre lehrer unter 

anderem als cool und sexy bewerten. bei unwahrheiten soll der portal-

betreiber haften.

Das portal Ciao.de bietet die möglichkeit der bewertung von produkten 

und unternehmen an. Jeder kann jeden bewerten. Doch mit welchen 

mitteln kann sich ein unternehmen gegen diejenigen wehren, die be-

wusst unwahrheiten verbreiten? Die scheinbare anonymität des inter-

nets lässt menschen mitunter eine niedrigere hemmschwelle empfin-

den, um ihren unmut zu äußern. Videoplattformen wie YouTube.com 

werden von rechteinhabern verklagt. in diesem bereich stehen etliche 

urteile an. Wer haftet, wenn nutzer geschützte inhalte auf eine Web-

site hochladen? Die professionelle produktion digitaler inhalte ist auf-

wendig und teuer, eine kopie hingegen einfach und preiswert.

Wie werden finanzielle schäden im virtuellen Wirtschaftsraum behan-

delt? eine bei SecondLife.com gegründete bank wurde insolvent. Was 

passiert mit den 185.000 us-Dollar schulden?
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rechtliche sicherheit ist wichtig, um ansprüche und investitionen abzusi-

chern. eine strafverfolgung gestaltet sich bisweilen allerdings schwierig 

bis unmöglich. Wie kann ein unternehmen hierzulande belangt werden, 

dessen server auf den britischen kanalinseln stehen und das als firmen-

sitz die bahamas angibt?

als weiterer punkt müssen initiativen zur stärkung der it-kompetenz 

und des informationstechnischen ausbildungsstandes ausgebaut und 

verbessert werden. investitionen in humankapital sind hier dringend 

erforderlich. nachwuchsförderung kann bereits in der schule beginnen. 

um nur einige beispiele anzuführen:

Die Greencard Initiative für ausländische it-spezialisten ist gescheitert. 

Welche Gründe gibt es dafür und wie schaffen wir es, Deutschland at-

traktiv für ausländische it-spezialisten zu machen?

auf europäischer ebene wurde der europäische computer-führerschein 

(ecDl) entwickelt. it-basiswissen wird so für jeden bürger erlernbar.

aufklärung in den medien schützt vor Gefahren und betrug im internet. 

nur wer Gefahren kennt, kann adäquate maßnahmen zu schutz und 

abwehr treffen.

aus privaten mitteln werden initiativen und fortbildungseinrichtungen 

finanziert. Das hasso-plattner-institut der universität potsdam wurde 

beispielsweise durch die großzügige spende eines sap-Gründers ins 

leben gerufen.

ein höheres kompetenzniveau ist entscheidend, damit Deutschland und 

europa künftig im globalen Wettbewerb erfolgreich agieren können. 

investitionen, die heute eingespart werden, kommen uns sonst künftig 

teuer zu stehen.

Darüber hinaus ist eine stärkung des Wissenschaftsstandorts Deutsch-

land notwendig, um mit internationalen entwicklungen schritt halten zu 

können und um innovationsführer zu sein. Die Wissenschaft muss sich 

dabei dem hohen anspruch verpflichten, mit Verantwortung und nach 

ethischen maßstäben zu forschen. innovationen müssen kommerziell 

nutzbar gemacht werden. Die Gestaltung des Wissenschaftsstandortes 

Deutschland entwickelt sich derzeit erfreulich und ist teil der politischen 

agenda. Die aktuellen bemühungen sind jedoch zu verstärken und weiter 

auszubauen.









hoffnung verbreiten deutsche forschungseinrichtungen wie die insti-

tute der max-planck-Gesellschaft. hier wird Wissenschaft auf interna-

tionalem top-niveau betrieben.

Das forschungsförderungsprogramm ikt 2020 des bundesministeri-

ums für bildung und forschung (bmbf) unterstützt nachhaltig den be-

reich zukunftstechnologien.

Die konrad-adenauer-stiftung und andere begabtenförderwerke unter-

stützen talentierte studenten und Doktoranden bei der erlangung ihrer 

abschlüsse.

Die fraunhofer-Gruppe informations- und kommunikationstechnik hat 

sich als nationaler think tank einen hervorragenden ruf erarbeitet.

Weitere initiativen werden notwendig sein, um global eine führende rolle 

im bereich der Wissenschaft und forschung einzunehmen. erfolge in die-

sem bereich lassen sich jedoch nicht kurzfristig erzielen. fördermaßnah-

men und eingesetzte mittel liefern erst mittel- bis langfristig einen spür-

baren rückfluss. eingesetzte mittel in diesem bereich sind allerdings 

dann verloren, wenn wir es nicht schaffen, exzellenten Wissenschaftlern 

eine gute perspektive am standort Deutschland zu bieten.

Den fünften und letzten punkt zur schaffung förderlicher rahmenbedin-

gungen bildet die Verbesserung des Gründungsklimas. Junge unterneh-

men schaffen neue arbeitsplätze, unterstützen innovationen und sichern 

den Wirtschaftsstandort Deutschland.

Der high-tech Gründerfonds investiert risikokapital in junge techno-

logieunternehmen.

Die Gründerausbildung erfolgt an hochschulen und durch öffentliche 

und private träger. sie ist zumeist jedoch nur bestandteil einschlägiger 

wirtschaftswissenschaftlicher studiengänge. eine integration der Grün-

derausbildung sollte künftig bestandteil sämtlicher studiengänge an 

deutschen hochschulen werden. nur so etabliert sich eine Gründerkul-

tur in unserem land.

Business Angels spielen eine wichtige rolle bei der finanzierung und 

förderung junger unternehmen. besonders der Dachverband der  

Business Angels-Netzwerke in Deutschland banD e.V. setzt sich für  

eine förderung der Business Angels-Kultur ein und trägt somit zu einer 

Verbesserung des Gründungsklimas bei.

















74

Wirtschaftsförderungen in öffentlicher trägerschaft erleichtern die  

ansiedlung von unternehmen und investitionen. sie sind oft erster  

ansprechpartner von Gründern und leisten wichtige hilfestellungen.

eine umsetzung dieser fünf anforderungen an die Wirtschaftsordnung ist 

wünschenswert und wichtig, damit Deutschland nicht den anschluss an 

die globale informationsgesellschaft verliert. kommunikations- und 

informationstechnologien sowie die voranschreitende Vernetzung sind 

hauptverantwortlich für die Globalisierung. Deutschland kann es sich 

folglich nicht leisten in diesem wichtigen bereich schlecht aufgestellt zu 

sein. Die folgen wären fatal für die künftige wirtschaftliche entwicklung 

unseres landes.



zWeites statement

Alain D. Bandle

über das thema virtuelle Märkte möchte ich insbesondere 

aus meinen eigenen erfahrungen als it-hersteller sprechen. 

DELL iM ViRTuELLEN MARKT

für Dell ist dieses thema der virtuellen märkte von besonde-

rer bedeutung, weil unser ganzes Geschäftsmodell – also die 

art und Weise, wie wir Geschäfte machen und weltweit mit 

kunden und lieferanten agieren – genau hierauf abgestellt 

ist. im Grunde war dies eigentlich schon so, bevor sich die 

virtuellen märkte durchgesetzt haben. Dell verkauft schon 

seit 1984 computer-systeme, also lange bevor das internet 

begann, die Welt zu verändern. aber schon damals war un-

ser Geschäft „virtuell”, denn unsere computer gab es nie im 

einzelhandel und es gab auch nie Dell-filialen. kunden wähl-

ten damals – vor der internet-ära – die Geräte auf Grund 

von prospekten oder anderer Vertriebsunterlagen aus und 

bestellten überwiegend per telefon oder telefax. 

heute, im rückblick, wird klar, dass dieser Vertriebsweg und 

damit das ganze Geschäftsmodell von Dell damals noch auf 

sein adäquates medium gewartet hat: auf eine kommunika-

tions-infrastruktur speziell für virtuelle märkte. 
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ab einer bestimmten Größenordnung der Geschäftstätigkeit macht diese 

infrastruktur den direkten kontakt zwischen hersteller und kunden ja 

erst möglich. sie ist überall verfügbar, sie ist leistungsfähig und flexibel 

genug, um sich unterschiedlichen bedingungen anzupassen. nur auf 

dieser basis ist es möglich, hochwertige investitionsgüter, die beispiels-

weise in irland hergestellt werden, in Deutschland, england oder italien 

direkt zu ordern und dabei, falls gewünscht, sofort eine information über 

die lieferzeit des systems zu erhalten. und ebenfalls nur auf dieser basis 

ist es möglich, im anschluss an eine bestellung den aktuellen produk-

tions- oder lieferstatus zu verfolgen. Die flexibilität des internet erlaubt 

es, dass der kunde dafür weder eine bestimmte software noch ein be-

sonderes know-how braucht: alles funktioniert mit den standardausstat-

tungen eines beliebigen internetarbeitsplatzes. 

VoN DER iNFoRMATioNSpLATTFoRM zuM E-CoMMERCE

so wie die meisten unternehmen haben auch wir das internet anfangs 

primär als informationsplattform genutzt. Der virtuelle Prospekt  war als 

solcher sicher schon ein großer fortschritt gegenüber einem gedruckten, 

weil er flexibler ist und schneller auf aktuelle änderungen reagieren 

kann. Gerade wenn man seinen kunden nicht physisch gegenübertritt, 

muss man informationen (beispielsweise über systemkonfigurationen 

und natürlich auch über preise) tagesaktuell weitergeben können. Wer in 

einem virtuellen markt agiert, kann ja nicht schnell mal ein preisschild im 

schaufenster auswechseln. 

als informationsplattform ist das internet also sicher ideal – aber gleich-

zeitig deutlich unterfordert: einen prospekt im internet zu lesen, dann 

zum telefonhörer zu greifen und eine bestellung durchzugeben (oder gar 

die Webseite auszudrucken und damit ins Geschäft zu gehen), das ist 

irgendwie sub-optimal. 

so war der nächste schritt nur konsequent: Das internet musste sich von 

einer zwar virtuellen, aber immer auch passiven und eingleisigen infor-

mationsplattform zum echten virtuellen markt weiterentwickeln. ab mitte 

der 1990er Jahre haben dann auch zahlreiche unternehmen überall in 

der Welt in e-commerce investiert, um es ihren kunden zu ermöglichen, 

via internet einzukaufen. Die kommunikation über die plattform internet 

wurde damit geöffnet: kunden können seit dem auf der Website von 

anbietern aktiv werden und mit diesen kommunizieren. 

Gleichzeitig können kunden dabei auch die für die entwicklung der vir-

tuellen märkte wichtigsten informationen weitergeben: name, Datum, 

kontonummer usw.

Wir selbst haben 1996 unsere Website dementsprechend erweitert – und 

konnten damit (endlich) die für unser Geschäftsmodell adäquate techno-

logie einsetzen. mit erfolg, denn bereits im Jahre 2000 konnten wir mit 

e-commerce pro tag über fünfzig millionen us-Dollar umsetzen. 2003 

wurden erstmals fünfzig prozent unseres Geschäfts online abgewickelt. 

ViRTuELLE uND gLoBALE MäRKTE

ich meine, unsere eigene entwicklung zeigt auch den engen zusammen-

hang zwischen globalen und virtuellen märkten. unser aufstieg zum welt-

größten computerhersteller war letztlich erst mit dem World Wide Web 

möglich. es hat uns, wie gesagt, eine maßgeschneiderte infrastruktur 

geboten. es hat uns vor allem die Welt geöffnet. als weltweit verfügbare 

und weltweit gleich funktionierende infrastruktur hat das Web die basis 

dafür geschafften, dass virtuelle märkte heute in der regel globale märk-

te sind. 

Globaler markt heißt dabei aber nicht einheitsmarkt. Der altbekannte 

Grundsatz „think global, act local” ist ja nicht bloß eine wohlfeile redens-

art – zumindest sollte er das nicht sein. auch in der globalen Wirtschaft 

behalten regionale märkte ihre besonderheiten. Wir selbst erleben das 

jeden tag. auch wenn jeder computer auf der Welt aus bestimmten 

technisch vorgegebenen komponenten bestehen muss, so gibt es zahl-

reiche unterschiede, beginnend mit der ausstattung von Geräten bis zum 

Design. und selbstverständlich gibt es auch unterschiede im support und 

in der art und Weise, wie wir die kunden ansprechen, ja ansprechen 

müssen, um überhaupt erfolg zu haben. Das ist denn auch die kunst in 

den globalisierten märkten: Die richtige balance zwischen identität und 

Differenzierung zu finden. 

Das eingehen auf regionale besonderheiten ist in meinen augen ein sehr 

wichtiger punkt, der leider oft übersehen wird – gerade auch von herstel-

lern: Denn ein globaler einheitsbrei wird auf Dauer zu massiven akzep-

tanzproblemen seitens der kunden führen. 
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DiE zuKuNFT DER ViRTuELLEN MäRKTE: WEB 2.0 

zahlreiche unternehmen wurden mit dem und durch das World Wide Web 

erst erfolgreich, und das Web entwickelt sich weiter. und so gilt: Gerade 

weil wir das Web als integralen bestandteil unseres Geschäftsmodells 

sehen, ist es für uns von größter bedeutung zu erkennen, was da auf uns 

zukommt. eines ist klar: Wer im Jahr 2010 noch immer in den kategorien 

des Web des Jahres 2007 denkt, wird nicht erfolgreich sein können. 

als Web 2.0 wird seit etwa zwei Jahren eine neue phase des World Wide 

Web (also jener teil des internets, den wir normalerweise nutzen) be-

zeichnet. Dabei ist der begriff Web 2.0 natürlich stark umstritten – wie 

könnte es auch anders sein. ich will mich hier jedoch gar nicht mit Defi-

nitionen aufhalten, denn entscheidend ist ja nicht der name, sondern die 

sache, um die es geht. 

Worum geht es also beim Web 2.0? es geht – und das mag für viele 

überraschend sein – ausnahmsweise einmal nicht um einen (weiteren) 

technologischen fortschritt. zu recht ist gegen das konzept des Web 2.0 

eingewendet worden, dass die ihm zu Grunde liegenden technologien 

mittlerweile rund 10 Jahren alt sind. aber darauf kommt es gar nicht an, 

denn neu ist etwas ganz anderes: mit Web 2.0 ändert sich nicht die tech-

nik, sondern die art der nutzung des Web. Die hauptrolle im Web 2.0 

spielen nicht die betreiber der Websites und ihre technik, sondern die 

benutzer und ihre Communities (virtuelle Gemeinschaften).

typische anwendungen des Web 2.0 sind, um einige beispiele zu nennen, 

das internet-lexikon Wikipedia, die foto-plattform Flickr, die Video-

plattform Youtube, (die der online-riese Google kürzlich für stolze 1,6 

milliarden Dollar übernommen hat) und natürlich die zahlreichen Weblog-

foren. allen diesen anwendungen ist gemeinsam, dass der jeweilige an-

bieter nur eine technische plattform bereitstellt, während die inhalte, also 

das, worum es eigentlich geht, von den benutzern eingebracht wird. 

Das ist somit der wesentliche unterschied zum herkömmlichen Web: hier 

stellte beispielsweise die Encyclopedia Britannica die von der redaktion 

und fachleuten geschriebenen lexikon-artikel im Web zur Verfügung. bei 

Wikipedia hingegen sind es die nutzer selbst, die die beiträge verfassen 

und aktualisieren – selbstständig, unentgeltlich und absolut freiwillig. für 

die notwendige Qualitätskontrolle sorgen ebenfalls die nutzer. fehlerhafte 

artikel werden von der Gemeinschaft selbst identifiziert und korrigiert. 

Dass dieses Verfahren tatsächlich funktioniert, zeigt ein blick in Wikipe-

dia: Die artikel dort sind in der regel von hervorragender Qualität, und 

hinsichtlich seiner aktualität ist ein online-lexikon an sich absolut kon-

kurrenzlos. Wenn beispielsweise heute ein bedeutender künstler stirbt, 

können sie oft schon nach wenigen stunden die korrigierte biografie in 

Wikipedia lesen. Viele themen können aus aktualitätsgründen überhaupt 

nur in einem online-lexikon aufgegriffen werden: schauen sie nur ein-

mal in einem herkömmlichen lexikon nach, was dort unter dem stich-

wort Blade-Server zu finden ist. in Wikipedia gibt es darüber eine mehr-

seitige abhandlung. kein Wunder, dass Wikipedia die traditionellen nach-

schlagewerke allmählich abhängt und auf dem besten Wege ist, eine der 

beliebtesten Websites überhaupt zu werden. 

so also funktioniert Web 2.0. ich weiß nicht, ob daraus schon deutlich 

geworden ist, worin die macht dieses neuen konzepts besteht – und was 

das für auswirkungen auf die märkte haben könnte. 

in der it gibt es ähnliche phänomene, wie etwa die immer beliebter und 

bekannter werdenden online-tagebücher (blogs). Jeder sie im internet 

lesen und sich auf basis der beiträge ein eigenes urteil bilden. unterneh-

men, die beispielsweise Qualitätsprobleme haben, werden hier gnadenlos 

abgestraft. Wer auch nur einmal ein missglücktes produktdesign vorstellt, 

kann sich sicher sein, dass sich schon wenige stunden später blogger 

zwischen hammerfest und sydney über ihn lustig machen. 

noch sind diese blogs weitgehend eine angelegenheit von versierten 

insidern. Das jedoch wird nicht mehr lange so bleiben. täglich entstehen 

weltweit etwa 70.000 neue blogs. sicher ist viel unsinn darunter, aber 

das Web 2.0 ist ja in der lage, sich selbst zu organisieren. so entstehen 

plattformen, die ihrerseits die blogs selbst strukturieren, oder man entwi-

ckelt suchmaschinen, mit denen sich bestimmte themen in blogs finden 

lassen. mehr und mehr werden blogs in andere anwendungen integriert, 

beispielsweise in suchmaschinen zum Vergleich von preisen (Preisfinder), 

mit hilfe derer die nutzer dann produktbewertungen und aktuelle preise 

finden – und auf denen sie dann über einen link direkt zu den anbietern 

gelangen. 

noch steckt dieses Verfahren, subjektive beurteilungen, preisermittlung 

und kauf-link online miteinander zu kombinieren, in den kinderschuhen. 

aber ich bin überzeugt, dass schon in wenigen Jahren kein höherwertiges 
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produkt verkauft wird, ohne dass sich die kunden vorher in den entspre-

chenden foren, Communities oder blogs schlau machen. 

es gibt natürlich immer wieder unternehmen, die in diese strukturen 

eingreifen wollen, indem sie entweder unliebsame beiträge zu unterdrü-

cken versuchen, oder indem sie verdeckt positive beiträge lancieren. ich 

meine allerdings, dass dies nicht der richtige umgang mit dem Web 2.0 

ist. zum einen kommen gerade im Web 2.0, wo alles öffentlich ist, solche 

Dinge sehr schnell ans licht, was dann wiederum einen erheblich größe-

ren imageschaden für das unternehmen bedeutet. zum anderen sollten 

unternehmen das Web 2.0 auch als chance begreifen, mit ihren kunden 

besser als bisher zu kommunizieren.  

Dell ist selbst aktiv geworden und hat unter der bezeichnung „idea-

storm” den bloggern eine plattform zur Verfügung gestellt, auf der sie 

anregungen, Vorschläge, aber selbstverständlich auch kritik an uns und 

unseren produkten öffentlich äußern können. und glauben sie mir, auch 

wenn diese Website unter dem Dell-label läuft, werden wir dort nicht 

geschont. aber wir profitieren davon, weil wir hier lernen können, was 

die kunden wirklich von uns erwarten – und was sie morgen kaufen 

wollen. insofern sollte ich sagen: Wir profitieren nicht trotz der offenheit, 

sondern gerade wegen ihr! Dass wir beispielsweise heute das betriebssy-

stem linux als option auf unseren rechnern anbieten, geht auf anre-

gungen zurück, die auf dieser plattform vorgebracht wurden. 

übrigens hatte ich das anfängliche beispiel zum produktdesign nicht 

zufällig gewählt: Gerade in diesem zusammenhang ist Dell in der Ver-

gangenheit in etlichen blogs nicht eben freundlich behandelt worden – 

und dies wahrscheinlich zu recht. Wir haben auch daraus konsequenzen 

gezogen und unser gesamtes produktdesign erneuert. offenbar mit 

erfolg, denn neuerdings kursieren Videos von unseren produkten sogar 

auf der in-plattform Youtube – so, meine Damen und herren, funktioniert 

Web 2.0.

TRANSpARENTE MäRKTE 

Die virtuellen märkte selbst werden sich durch diese entwicklung erheb-

lich verändern. Vor allem werden sie in zukunft sehr viel transparenter 

sein als bisher. eigentlich ist es schon paradox: ausgerechnet unsere 

globalisierten, virtuellen märkte erinnern nun, was ihre transparenz 

betrifft, ein wenig an die alten Wochenmärkte, wo man auch jede tomate 

und jeden apfel selbst in augenschein nehmen konnte. 

es deutet daher einiges darauf hin, dass unsere virtuellen märkte künftig 

in viel höherem maße „käufermärkte” sein werden, weil die käufer mit 

dem Web 2.0 ein Werkzeug in die hand bekommen, das es ihnen erlaubt, 

ihre anforderungen stärker zur Geltung zu bringen, als dies bisher mög-

lich war. Diese entwicklung wird sicher nicht jedem hersteller gefallen. 

aber ich glaube, sie können meinen ausführungen schon entnehmen, 

dass wir bei Dell die angelegenheit sehr entspannt auf uns zukommen 

lassen. Gerade für uns mit unserem indirekten Vertriebsweg ist es enorm 

wichtig, ein umfassendes bild davon zu erhalten, was unsere kunden 

über uns denken. 

DiE zuKuNFT DER ViRTuELLEN MäRKTE: SecondLife

lassen sie mich zum abschluss noch ein thema ansprechen, das in 

letzter zeit intensiv diskutiert wurde und das im weiteren sinn auch in 

die sphäre des Web 2.0 gehört: SecondLife. 

SecondLife ist gewissermaßen die nächste stufe der Virtualisierung: hier 

ist nun alles virtuell. Dieses leben spielt sich ganz im inneren einiger 

rechner ab. es gibt in der 3D-Welt von SecondLife natürlich keine wirk-

lichen menschen, sondern Avatare – eine art digitaler homunkulus – die 

stellvertretend für ihre schöpfer herumlaufen, sich unterhalten und auch 

Geschäfte machen können. SecondLife erinnert ein wenig an ältere 

science-fiction-filme, mit dem entscheidenden unterschied, dass sich 

jedermann mit einem eigenen Avatar beteiligen kann. Dem Vernehmen 

nach haben sich bereits acht millionen nutzer bei SecondLife angemeldet, 

ständig aktiv sind etwa 20.000. zahlreiche namhafte unternehmen haben 

niederlassungen in SecondLife gegründet: Daimler chrysler, bmW, sony, 

der axel springer Verlag, adidas – und auch Dell. und es gibt seit einiger 

zeit auch eine repräsentanz des deutschen bundeslandes baden-Württ-

emberg. SecondLife verfügt über einen eigenen Wirtschaftkreislauf und 

eine eigene Währung – den Linden-Dollar. 

nachdem SecondLife anfangs große aufmerksamkeit gefunden hat, ist 

die begeisterung mittlerweile abgekühlt. Die großen erwartungen, mit 

denen sich manches unternehmen – und eben auch wir – an SecondLife 

beteiligte, haben sich zumindest bislang nicht erfüllt. Wenn man heute 
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secondlife besucht, steht man oft alleine auf weiter flur; da nehme ich 

unsere eigene niederlassung in SecondLife gar nicht aus. 

und wenn man doch jemanden trifft, wird man den Verdacht nicht los, es 

könnten Avatare anderer hersteller sein, die mal nachsehen, ob es bei 

uns auch so leer ist. anders ausgedrückt: Die zündende idee, die dem 

durchaus innovativen konzept zum Durchbruch verhelfen könnte, steht 

noch aus.

so ist SecondLife in seinem aktuellen zustand auch ein beispiel dafür, 

dass nicht alles schon allein deshalb funktioniert, weil es im internet 

stattfindet. auch hier gibt es technologische sackgassen, und es gibt hier 

nun einmal kein schild, das uns schon am anfang sagt, dass wir gerade 

in eine sackgase einbiegen. aber auch das ist typisch für die logik des 

Web: es gibt keinen stabilen zustand, in dem man sich als unternehmen 

für ein paar Jahre oder gar Jahrzehnte einrichten könnte. laufend ent-

steht neues, und man beteiligt sich, man probiert, man schaut, ob sich 

tragfähige lösungen entwickeln. und wenn nicht, versucht man sich an 

einem neuen thema. schluss.

Web 2.0 ist übrigens kein reines it-thema. ich bin überzeugt, dass sich 

die logik der virtuellen märkte und die Denkweise des Web 2.0 langfristig 

auch auf andere bereiche der Gesellschaft auswirken wird.

Derzeit arbeiten die öffentlichen Verwaltungen ja noch an der umsetzung 

von e-Government. Wenn bürger ihre kommunikation mit behörden per 

internet abwickeln, also beispielsweise anträge oder formulare digital 

weitergeben, so erleichtert das beiden seiten die arbeit. Die technik da-

für ist seit langem bekannt und wird ja auch vielfach erfolgreich einge-

setzt. Was hier noch fehlt ist flächendeckende umsetzung. aber e-Go-

vernment gehört doch noch ganz in die sphäre des herkömmlichen Web: 

Die kommunikation wird voll und ganz vom betreiber der internet-seiten 

– also den behörden – vorgegeben. Diese  kommunikation wird mit Web 

2.0 natürlich nicht obsolet – die beiderseitigen Vorteile von e-Govern-

ment bleiben ja bestehen. aber das wird den bürgen auf Dauer nicht 

reichen und ich bin mir sicher, dass sich auch im öffentlichen bereich 

nach und nach elemente des neuen Web verbreiten werden. 

Je mehr sich die bürger an die neuen möglichkeiten der virtuellen märkte 

gewöhnt haben, desto mehr werden sie diese auch hier suchen – und 

weil die aktivität im Web 2.0 von den nutzern ausgeht, werden sie die  

dafür nötigen strukturen selbst schaffen – ohne erst lange um erlaubnis 

zu fragen. so werden blogs, meinungsplattformen und womöglich sogar 

bewertungsportale in zukunft nicht nur für die märkte, sondern auch für 

die politik und das öffentliche leben eine wichtige rolle spielen. 

lassen wir uns überraschen!



„Global europe” –  
eine aussenhanDelsstrateGie 
für Die eu?

Rede von Daniel Caspary

meine sehr geehrten Damen und herren,

mein Vortrag wird auf folgende themen eingehen: zum 

einen werde ich ihnen die im oktober 2006 von der kom-

mission vorgelegte außenhandelsstrategie der europäischen 

union vorstellen. zum zweiten werde ich ihnen darlegen, 

welche punkte der außenhandelsstrategie den anforde-

rungen, die wir in diesen tagen herausgearbeitet haben, 

genügen und drittens, welche der auf dieser tagung erör-

terten punkte aus meiner sicht auf eu-ebene derzeit nicht 

ausreichend berücksichtigt werden.

Durch den (Wieder-)aufstieg vieler schwellenländer, insbe-

sondere aus asien verliert europa zusammen mit den usa 

allmählich wieder seine weltwirtschaftliche Vorrangstellung. 

asien hatte 1820 schon einmal knapp sechzig prozent anteil 

am globalen bruttosozialprodukt. Das bislang durch die 

westlichen industrieländer geprägte Weltwirtschaftssystem 

wird folglich zunehmend multipolarer. lag der anteil der 

sechs Gründerstaaten der europäischen Wirtschaftsgemein-

schaft (eWG) an den Gesamtausfuhren in der Welt im Jahr 

1958 noch bei 23,9 prozent, so verringerte er sich trotz der 
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erweiterungen auf die eu der 25 im Jahr 2005 auf 18,1 prozent. bemer-

kenswert sind die zahlen für china, dessen anteil an den weltweiten 

exporten von 0,6 prozent im Jahr 1981 auf 10,1 prozent im Jahr 2005 

stieg. 

Damit einhergehend wird sich der Wettlauf um märkte und ressourcen 

verstärken. Die europäische union wird es in zukunft schwerer haben, 

ihre Vorstellungen und interessen durchzusetzen. Dabei geht es nicht  

nur um den titel „exportweltmeister”, den Deutschland voraussichtlich im 

nächsten Jahr abgeben muss. es geht vor allem darum, faire Wettbe-

werbsbedingungen für unsere unternehmen zu bewahren oder zu errei-

chen, ihnen neue marktzugänge zu sichern, europäische standards in 

den internationalen rahmen einzubringen, den schutz europäischer in-

novationen und des geistigen eigentums zu stärken und die Versorgung 

mit rohstoffen jeglicher art sicherzustellen.

Wie können wir dies aber erreichen? sind wir der Globalisierung ausgelie-

fert? einzelne staaten in europa – auch die größeren – werden ihre stim-

me im globalen rahmen wohl kaum hörbar machen können. souverän im 

herkömmlichen sinne ist heute keiner der im Weltmaßstab kleinen euro-

päischen staaten mehr – die Verflechtung der Weltwirtschaft hat vielfäl-

tige abhängigkeiten entstehen lassen und sie vertieft sie immer mehr. 

zurzeit wird eine intensive Diskussion um die zukunft der energieversor-

gungssicherheit und die zusammenarbeit der eu-mitgliedstaaten in die-

sem themenkomplex geführt. Dies ist nur ein deutliches beispiel neben 

anderen für die kommenden herausforderungen. 

eine antwort hierauf ist die bündelung der kräfte auf europäischer ebe-

ne. Warum? Die eu kann als noch immer weltgrößter binnenmarkt in  

globalen foren eher ihre stimme erheben und die interessen der 27 

mitgliedstaaten und 485 millionen einwohner besser vertreten als es die 

einzelnen mitgliedstaaten vermögen. schon die Gründerväter der heuti-

gen eu gingen mit einer ähnlichen zielrichtung vor fünfzig Jahren an die 

schaffung der eWG heran, als auch die gemeinsame handelspolitik ein-

geführt wurde. Die herausforderungen von heute machen eine durch-

dachte handelspolitische strategie dringend notwendig. in der Vergan-

genheit gab es eine solche strategie scheinbar nicht. Vielleicht war in  

den ersten Jahrzehnten nach der Gründung der eWG eine gemeinsame 

außenhandelsstrategie auch nicht so dringend notwendig. Der anteil der 

eWG am Welt-bip war relativ gesehen wesentlich größer und der sich 

entwickelnde binnenmarkt war im Vergleich zu den bis dahin verhältnis-

mäßig abgeschlossenen Volkswirtschaften recht groß.

in diesem binnenmarkt – ergänzt durch die damaligen Wettbewerber 

usa, kanada und Japan – lebten damals rund 700 millionen menschen. 

Westdeutschland mit damals rund sechzig millionen einwohnern spielte in 

diesem „westlichen markt” eine große rolle. in der heutigen Welt mit 

sechs milliarden Wirtschaftsteilnehmern sind achtzig millionen Deutsche 

jedoch eine zu vernachlässigende Größe. heute sollte daher ein konzept 

erarbeitet werden, wie der eu-binnenmarkt als ein mögliches Vorbild 

eines weltweiten Wettbewerbsrechts als „exportschlager” etabliert wer-

den kann.

Die europäische kommission hat im oktober 2006 in der mitteilung „ein 

wettbewerbsfähiges europa in einer globalen Welt” (englisch: „Global 

europe – competing in the World”) ihre Vorstellungen für eine neue 

handelsstrategie vorgelegt. im ausschuss für internationalen handel bin 

ich der verantwortliche berichterstatter des europäischen parlaments zu 

diesem thema. Die entsprechende stellungnahme zu dieser mitteilung 

wurde am 22. mai 2007 vom plenum angenommen. Wie geht nun die 

europäische handelsstrategie auf die globalen herausforderungen ein?

ich möchte das an zwölf thesen illustrieren.

1. EuRopA MuSS iNTERNE REFoRMEN VoRANBRiNgEN

ein wichtiger punkt sind interne reformen, um die internationale Wettbe-

werbsfähigkeit europas zu stärken. unter dem stichwort Wettbewerbsfä-

higkeit legte die lissabon-agenda anfangs den fokus sehr stark auf 

interne reformen. Jedoch ist eine kohärenz zwischen internen und exter-

nen politiken notwendig, um international erfolgreich zu sein. erstmals 

verpflichtet sich die kommission, bei jedem neuen eu-internen Vorhaben 

zu prüfen, welche auswirkungen dies auf die externe Wettbewerbsfähig-

keit hat. Doch wird dies in der praxis durch kommission, parlament und 

rat eingehalten?

innerhalb der eu müssen daher konsequent bestehende markthinder-

nisse wirksam beseitigt und der binnenmarkt vollendet werden. Damit 

fördern wir den internen Wettbewerb und stärken zugleich die fähigkeit 

unserer unternehmen, auf Wettbewerbssituationen reagieren zu können. 
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Die Vollendung des binnenmarktes gestaltet sich in der praxis leider 

schwierig. Die Diskussion um die Dienstleistungsrichtlinie hat uns dies 

wieder einmal gezeigt.

2.  EuRopA BRAuCHT FREiEN HANDEL STATT  

pRoTEKTioNiSMuS

Die kernfrage von heute morgen war: „strategische industriepolitik oder 

freier Wettbewerb – Wie sichern wir unsere schlüsselindustrien?”. für die 

zukunft wird sich europa entweder zwischen einem mehr an Wettbewerb 

auf basis klarer und einzuhaltender regeln oder eher einem protektionis-

tischen schutz vor ausländischer konkurrenz entscheiden müssen. im 

bericht des europäischen parlaments wird diese frage mit folgendem 

zitat eindeutig beantwortet: „in der erwägung, dass protektionismus 

ineffiziente Wirtschaftssektoren schützt, mittel aus produktiven sektoren 

abzieht, zu einem anstieg der preise und in letzter konsequenz zu ar-

beitslosigkeit führt.”.

Die Wettbewerbssituation von unternehmen in der eu ist dank des bin-

nenmarktes deutlich besser als in den meisten staaten der Welt. Dies ist 

erfreulich. auch für externe anbieter ist unser eu-binnenmarkt so offen 

wie kein zweiter. leider wird global betrachtet diese offenheit nicht 

überall gleichermaßen praktiziert. ein ziel europäischer handelspolitik 

muss es daher sein, unsere handelspartner zu weiteren marktöffnungen 

zu bewegen. hier dürfen wir aber nicht den fehler machen, einzelne 

(teil-)märkte protektionistisch reziprok abzuschotten, wenn die Wettbe-

werber ihre märkte nicht öffnen. Diese hausaufgabe hat das europäische 

parlament der kommission mitgegeben.

3. DiE WTo MuSS gESTäRKT WERDEN

Das beste derzeit vorhandene instrumentarium zur weiteren liberalisie-

rung und marktöffnung ist die Wto. trotz aller schwierigkeiten in der 

aktuellen handelsrunde muss am ziel einer multilateralen handelslibera-

lisierung im Wto-rahmen festgehalten werden. auch wenn die aus-

sichten eines erfolgreichen abschlusses sicher nicht die besten sind, 

sollte die eu vieles daran setzen, doch noch zum erfolg zu kommen. 

mittelfristig stellen sich sicher die fragen nach einer reform der Wto und 

der schaffung eines internationalen Wettbewerbsrechts. Derzeit ist 

hierfür jedoch noch nicht der richtige zeitpunkt.

4.  BiLATERALE HANDELSVERTRägE SiND NuR  

DiE zWEiTBESTE opTioN

bilaterale oder regionale freihandelsabkommen stellen allenfalls eine 

zweitbeste option dar. mit ihnen verbinden sich vielfältige nachteile. so 

erhöhen sich durch die Vielzahl unterschiedlichster abkommen die trans-

aktionskosten für unsere unternehmen und es entstehen neue hürden 

für die beteiligung vor allem von kleinen und mittleren unternehmen 

(kmu) am internationalen handel. zudem können bilaterale handelsab-

kommen mittel- und langfristig das multilaterale handelssystem schwä-

chen, da für die beteiligten Wirtschaftsräume die anreize sinken können, 

über Wto-handelsrunden einen erleichterten marktzugang zu erhalten.

Die eu steht vor einem Dilemma. entweder kann sie kurzfristige interes-

sen mittels bilateraler freihandelsabkommen durchsetzen. hierbei muss 

sie dann aber unter umständen eine schwächung des multilateralismus in 

kauf nehmen, was nicht im interesse der eu sein darf. oder aber sie ver-

zichtet auf ihre aktuellen handelsinteressen zugunsten eines festhaltens 

am multilateralen Weg.

als möglichen ausweg sehe ich eine Doppelstrategie: einerseits sollte die 

auswahl der freihandelsabkommen auf die staaten oder Wirtschaftsregi-

onen beschränkt werden, mit denen unsere Wettbewerber bereits ein 

abkommen verhandeln oder abgeschlossen haben. andererseits sollte 

der umfang dieser freihandelsabkommen über die themen der Wto und 

möglichst auch unserer Wettbewerber hinausgehen. Damit könnten diese  

abkommen Wegbereiter für fortschritte auf multilateraler ebene sein. 

zusätzlich sollten standards in diesen freihandelsabkommen verankert 

werden, die vorab plurilateral auf möglichst breiter Grundlage vereinbart 

wurden (z.b. bei den ursprungsregeln). ich bin gespannt, ob die kom-

mission diesen ansatz aufgreift.

5. HANDELSpoLiTiK DARF NiCHT üBERFRACHTET WERDEN

bei allen internationalen Verhandlungen muss sich die europäische positi-

on noch stärker als bisher an den handelspolitischen interessen der eu 

ausrichten. in der Vergangenheit wurde die handelspolitik zu oft dafür 

genutzt, andere politikziele durchzusetzen. Durch zugeständnisse auf 

kosten der wirtschaftlichen interessen europas wurden erfolge in ande-

ren politikbereichen erkauft, z.b. bei sozialen fragen, menschenrechten, 
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umweltfragen etc. es stellt sich die frage, ob wir uns das in der Welt des 

21. Jahrhunderts angesichts erstarkter Wettbewerber und einer in relati-

on zu anderen Wirtschaftsräumen deutlich „unwichtigeren” position der 

eu auf den globalen märkten noch leisten können. eine mehrheit im 

europäischen parlament ist der auffassung, dass in zukunft die handels-

politik nicht durch sachfremde fragen überfrachtet werden darf. ich bin 

gespannt, ob sich die kollegen bei konkreten entscheidungen dann noch 

daran erinnern werden. 

6. REgELN MüSSEN EiNgEHALTEN WERDEN

Die eu muss noch mehr als bisher darauf achten, dass bestehende 

regeln innerhalb der Wto oder der bilateralen handelsverträge auch 

eingehalten werden. Dies ist oft nicht der fall. Dies gilt insbesondere für 

den bereich des geistigen eigentums, in dem vielfach bestehendes recht 

nur sehr unzureichend angewendet wird oder gar die anwendung aktiv 

behindert wird. hier muss die eu eine strengere haltung ähnlich dem 

beispiel der usa im fall china einnehmen.

7.  DiE Eu MuSS gEgEN uNFAiRE MiTSpiELER WEHRHAFT 

SEiN

schutz vor unfairen handelspraktiken bieten die handelsschutzinstru-

mente der eu, insbesondere die anti-Dumping-regeln. eine breite mehr-

heit im europäischen parlament ist der meinung, dass die von der kom-

mission angeregte revision derzeit nicht geboten ist. zum einen finden 

derzeit auf Wto-ebene Gespräche zum thema handelsschutzinstrumente 

statt. Deren ergebnissen sollte nicht vorgegriffen werden, auch wenn ich 

da nicht sehr optimistisch bin, was mögliche ergebnisse angeht. Die ten-

denz bei vielen anderen Wto-mitgliedern geht aber eher in richtung bei-

behaltung oder gar protektionistischer Verschärfung der handelsschutz-

instrumente. Die eu hat heute schon eines der weltweit liberalsten anti-

Dumping-regime. handelskommissar peter mandelson versucht nun 

trotzdem mit allem nachdruck und auch erfolg (z.b. energiesparlampen), 

eine aushebelung der handelsschutzinstrumente zu bewirken. Dies ist 

nicht hinnehmbar.

anti-Dumping ist per se kein protektionistisches instrument, sondern 

dient bei korrekter anwendung der bekämpfung unfairer Wettbewerbs-

praktiken. in diesen fällen wollen wir als parlament das instrument 

wirksam eingesetzt sehen. Dies ist wie gesagt derzeit ein großer konflikt 

zwischen kommission, rat und parlament.

8.  WiR BRAuCHEN EiN iNTERNATioNALES  

WETTBEWERBSRECHT

Die schaffung eines internationalen Wettbewerbsrechtes wäre der ideal-

fall. mit der schaffung des binnenmarktes und des eu-Wettbewerbsrechts 

wurden beispielsweise die anti-Dumping-regelungen innerhalb der eWG 

obsolet. Die aussichten für internationales Wettbewerbsrecht sind auf 

absehbare zeit leider unrealistisch. Wir sollten jedoch versuchen, diese 

Vision langfristig nicht aus den augen zu verlieren.

9.  NiCHTTARiFäRE HANDELSHEMMNiSSE MüSSEN  

ABgEBAuT WERDEN

angesichts sinkender zollsätze gewinnen nichttarifäre handelshemmnisse 

eine neue bedeutung. beispiele gibt es viele. so trat berichten zufolge in 

südkorea bis vor kurzem die steuerfahndung zufällig immer nach dem 

kauf eines deutschen oberklassefahrzeugs in aktion. besondere sorgen 

machen mir die zahlreichen im rahmen der terrorismusbekämpfung ein-

geführten sicherheitsregelungen im internationalen Warenverkehr. Die 

terrorabwehr darf nicht zum nichttarifären handelshemmnis des 21. 

Jahrhunderts werden.

10.  STANDARDSETzuNg iST EiN iNTEgRALER  

BESTANDTEiL DER HANDELSpoLiTiK

in vielen fällen sind die standards in der eu nicht kompatibel mit denje-

nigen unserer handelspartner. hier machen sich unterschiedliche stan-

dardisierungsregelungen und -ansätze bemerkbar. Gerade für internatio-

nal agierende unternehmen ist dies ein problem, insbesondere auch für 

mittelständische betriebe und das handwerk. insbesondere die usa sind 

ein wichtiger partner. Die problematik der unterschiedlichen standardset-

zungsverfahren in der eu und den usa muss angegangen werden. eine 

extremforderung wäre die gegenseitige anerkennung von standards 

nach dem herkunftslandprinzip mit allen handelspartnern.
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11.  AuCH DiENSTLEiSTuNgEN uND DAS öFFENTLiCHE  

BESCHAFFuNgSWESEN SiND EiNzuBEziEHEN

Die bereiche der Dienstleistungen und des öffentlichen beschaffungswe-

sens versprechen ein großes potenzial. sie sollten verstärkt ziel von 

bemühungen um marktöffnung werden. Die eu liegt hier dank großer 

erfahrung klar im Vorteil. bei der Diskussion um die richtige strategie 

geht es darum, ob das prinzip der reziprozität gelten soll oder die einsei-

tige Öffnung der märkte in europa beibehalten wird – ich spreche mich 

an dieser stelle ausdrücklich dagegen aus, von der eu bereits geöffnete 

teilmärkte der eu wieder abzuschotten. 

12.  oFFENSiVE KoMMuNiKATioNSSTRATEgiE  

DER KoMMiSSioN uND DER MiTgLiEDSTAATEN  

ERFoRDERLiCH

Den menschen sind die möglichen Gefahren der Globalisierung sehr be-

wusst – in vielen fällen jedoch nicht die schon heute stark spürbaren 

Vorteile. Die kommission und die mitgliedsstaaten müssen endlich offen-

sive strategien entwickeln, mit denen es gelingt, die menschen über die 

chancen der Globalisierung zu informieren und optimistisch mit auf den 

Weg zu nehmen.

Die Verlautbarung der kommission „Global europe” gibt bei weitem nicht 

auf alle anstehenden herausforderungen der Globalisierung einen ant-

wortversuch. in den folgenden sieben bereichen liegt aus meiner sicht 

auf jeden fall handlungsbedarf, wobei die liste nicht abschließend ist:

i. Der verlässliche zugang zu Rohstoffen und Energie ist existenziell

für die frage der strategischen industriepolitik ist der zugang zu roh-

stoffen und energie von großer bedeutung. Der aufstieg neuer industrie-

nationen verschärft den Wettbewerb um die endlichen ressourcen. 

bislang haben wir keine gemeinsame eu-politik in diesem bereich.

ii.  Der Schutz vor möglichen unredlichen ausländischen Staatsfonds 

ist notwendig

Die frage des schutzes einiger europäischer unternehmen vor möglichen 

ausländischen staatsfonds mit unredlichen absichten steht derzeit in der 

Diskussion. sicherlich müssen wir hier eine europäische lösung finden. 

Die derzeitige außenhandelsstrategie der eu bietet diese lösung nicht.

iii.  Die politik muss eine Antwort auf die globalisierung der Finanz-

märkte geben

Die eu-handelsstrategie gibt keine antworten auf die fragen der Globali-

sierung der finanzmärkte. Die heutigen Gesprächsrunden zeigen jedoch, 

dass hier handlungsbedarf für die europäische ebene, wenn nicht gar auf 

multilateraler ebene besteht. 

iV. Die Eu braucht eine gemeinsame strategische industriepolitik

Die eu als solche hat bislang keine strategische industriepolitik, wie sie 

manche mitgliedstaaten betreiben. um international wettbewerbsfähig zu 

bleiben, müssen wir uns überlegen, welche europäische industriepolitik 

strategisch sinnvoll sein könnte.

V. Eine Eu-personalpolitik für internationale organisationen tut Not

internationale institutionen haben gerade im bereich handel und interna-

tionale finanzen eine große bedeutung. um in diesen institutionen euro-

päer in spitzenpositionen zu bringen, müssen wir bald die nationalen per-

sonalpolitiken durch eine europäische personalstrategie ergänzen. 

Vi. Die Schwellenländer dürfen nicht aus dem Blick geraten

Derzeit wird von vielen Verantwortlichen fast ausschließlich über china 

und indien gesprochen. Dabei geraten die meisten schwellenländer aus 

dem blick. Die eu muss eine strategie entwickeln, die nicht einzelne 

regionen vernachlässigt.

FAziT

Die handelspolitische agenda der nächsten Jahre steht damit bereits in 

ihren Grundzügen fest. Viele der wichtigen themen des vergangenen 

Jahrzehnts sind nun in den blick gerückt. einige themen von heute und 

morgen wurden fast nicht berücksichtigt. sie sehen also, wie wichtig 

solche Gelegenheiten wie heute für die politik sind, um anregungen und 

handlungsempfehlungen zu erarbeiten. Wir müssen die Globalisierung 
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noch besser nutzen. Die aktive Gestaltung der Globalisierung ist europas 

chance. bundespräsident köhler hat recht, wenn er sagt: „mit kleinmü-

tiger abschottung kann europa keine zukunft gewinnen.”.

Das herz Von chopin
lesunG Von artur becker, s. 81-85 

ich weidete mich an der Verunsicherung der privatkunden 

wie ein katholischer priester aus b., der mit hilfe Jesu chris-

ti, der schwarzen madonna und der hölle die schafe seiner 

Gemeinde in schach hielt. Das Verkaufen von autos war eine 

religion – eine ganz große kunst: erfolge konnte ich nur 

dann erzielen, wenn ich als lebensberater agierte. als ein 

farbloser niemand war ich zum scheitern verurteilt. ich 

musste als gutherziger könig auftreten, der seinen unterta-

nen nur das beste wünschte. Dann vertrauten sie einem, 

dann wurden sie gierig und wollten auf teufel komm raus 

ihre träume verwirklichen.

und eines war ganz besonders wichtig: ich durfte nicht 

zulassen, dass man mich zum polnischen immigranten 

abstempelte, der es zu etwas gebracht hatte.

hegte jemand wegen meines akzentes und des harten „rs” 

an meiner germanischen herkunft zweifel, sagte ich, ich sei 

ostpreuße. für die rentner war ich somit ein heiliger. „sie 

sind ein so genannter Vertriebener!”, sagten sie gerührt.

für junge leute war eine andere strategie angebracht. Denn 

in ihrem schwarz-weißen schubladendenken, das sich Politi-

cal Correctness nannte, stellten sie sich unter einem ost-

preußen ein fossil aus der nazizeit vor, und das war nicht 

gerade die rolle, die ich in der hansestadt spielen wollte. 
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Jungen käufern sagte ich deswegen, in meinen adern flösse das blut von 

vier sippen: deutsches, polnisches, russisches und jüdisches. so! und es 

entsprach sogar der Wahrheit.

Den osteuropäern setzte ich von zeit zu zeit klare Grenzen. Wenn ich 

von ihnen genervt war, tat ich so, als würde ich ihre sprache nicht ver-

stehen, obwohl sie spürten, dass ich aus dem gleichen holz geschnitzt 

war wie sie.

eine sendung von radio bremen2, die ich übrigens auch gerne hörte, 

hieß „Die globale Dorfmusik”. Der name brachte mich auf die idee, 

meinen Geburtsort als ein globales musikdorf zu bezeichnen, und ich 

fügte ergänzend hinzu, aus b. würden viele berühmte deutsch-polnisch-

russisch-jüdische komponisten stammen und dass es von b. aus nicht 

mehr weit bis zur russischen enklave und nach Königsberg sei. und jeder 

dachte dann daran, dass der auf diesem Berg geborene immanuel kant 

der König der philosophen war und dass in den ostpreußischen Wäldern 

fein angezogene teufel herumspazierten und auf ihre opfer lauerten. ich 

selbst hatte als kind solche vornehm gekleideten teufel gesehen, an dem 

see, der den heidnischen namen der pruzzen, Dadaj, trug und an dem 

ich mich fünfzehnjährig in eben jene Jolka aus Warschau verliebte. zum 

Dadaj gehörte auch ein riesiger, fruchtbarer forst, in dem es pilze, blau- 

und himbeeren, honig und Wild gab. und die Deiwel, wie man bei uns in 

bremen sagte, gingen in ihren grauen mänteln aus seide und samt 

zwischen den kiefern und lärchen einher und versuchten, die Waldbesu-

cher zu erschrecken, indem sie entsetzliche, hassverzerrte fratzen 

schnitten. erst viele Jahre später, als ich mich mit den ersten folgen der 

amerikanischen fernsehserie „akte X” vertraut machte, erkannte ich 

meine ostpreußischen teufel wieder – allerdings traten sie bei den amis 

in Gestalt von außerirdischen auf, deren körper keine äußeren Ge-

schlechtsorgane aufwiesen.

Die bewohner von b. nannten die Deutschen diably (die Deiwel), weil sie 

die klügste nation der erde waren und praktisch so gut wie alles erfun-

den hatten, von der margarine bis zur rakete. Die einzigen, die ihnen das 

Wasser reichen konnten, waren die japóncy (die Japsen), weil sie unver-

wüstliche samochody (autos) bauten wie toyota oder mazda. übertroffen 

wurden die Deutschen und die Japsen nur noch vom heiligen Vater in 

rom. er war für die bewohner meines städtchens der größte superstar 

von allen. niemand anderes als er verwaltete das universum – im namen 

Gottes selbstverständlich.

Wenn ich manchmal daran dachte, was Lech Walęsa Anfang der Achtziger 

nach seinem besuch in Japan gesagt hatte, kräuselten sich mir die lip-

pen vor Vergnügen zu einer schnute, bevor ich mich kurz darauf vor 

lachen wegschmiss: er sagte, er wolle in polen innerhalb von zwei Jah-

ren ein zweites Japan aufbauen.

und so, beschäftigt mit der betreuung von privatkunden und in freien 

minuten mit meinen Gedanken, hatte ich nicht gemerkt, wie schnell auf 

unserem firmenplatz die zeit dahingeflossen war. und wie in diesem Job 

an der tagesordnung, hatte ich ganz plötzlich, kurz vor büroschluss, noch 

ein kompliziertes problem zu lösen: Gegen achtzehn uhr kam ein taxi mit 

einem ungarn, und wenig später ein zweites mit einem spanier. beide 

waren chauffeure – das Dumme war nur, dass die Deppen ein und das-

selbe fahrzeug abholen wollten.

Der käufer aus barcelona hatte mir vor drei Wochen ein fax geschickt 

und mich gebeten, den renault-transporter für ihn zu reservieren. ich 

antwortete ebenfalls per fax, dass er mir bitte zunächst das Geld über-

weisen möge, und sobald es bei meiner bank eingetroffen wäre, könne er 

seinen chauffeur losschicken. okay, das wolle er tun, bestätigte er mir in 

einer e-mail.

ich wartete auf die überweisung aus spanien, und da sie nach zwanzig 

tagen immer noch nicht eingegangen war, verkaufte ich den transporter 

an einen ungarn, der den Wagen bei abholung bar bezahlen wollte. ich 

hatte dem ungarischen käufer ohne bedenken eine verbindliche zusage 

gegeben, denn die „spaniokels”, wie sie von Volley liebevoll geschimpft 

wurden, meldeten sich ja nicht mehr.

ausgezeichnet, dachte ich mir, die karre ist weg! ich redete mir ein, eine 

banküberweisung innerhalb der eu dürfe keine drei Wochen dauern, so 

ließen sich doch keine Geschäfte machen! Gestern morgen jedoch, als ich 

bei meiner bank die kontoauszüge abholte, war unter einnahmen eine 

überweisung aus barcelona aufgeführt. satte einundzwanzigtausend 

mark für den transporter.

und nun das: ich versuchte, dem spanier seine situation zu erklären, 

was gar nicht so einfach war, weil er nicht einmal ein bisschen pidgeon-

englisch konnte, obwohl er mir auf meine frage „Du ju spik inglisch?” 

geantwortet hatte, er würde zwar nur radebrechen, jedoch alles verste-

hen.
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ich zeigte ihm meinen kontoauszug und das fax von seinem chef. erst 

dann erfasste er endlich, was ich ihm hatte sagen wollen und dass seine 

lage gar nicht zum lachen  war. er warf seine kappe auf den boden und 

fluchte in seiner muttersprache spuckend und fauchend, und ich konnte 

mir denken, dass ich in erster linie der verdammte narr war, den er da 

verfluchte.

Der ungar kapierte überhaupt nicht, was los war, was wiederum für 

ungarische kunden typisch ist. sie sind im Geschäftlichen korrekt, zahlen 

immer in bar und sprechen meistens Deutsch, leben aber scheinbar nach 

wie vor in ihrem kaiser-franz-Josef-reich, wo die uhren viel langsamer 

ticken als bei uns in der brD.
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� Der Freundeskreis der  Konrad-

Adenauer-Stiftung e.V.  unterstützt mit

Hilfe seiner Mitglieder und Förderer die

Konrad-Adenauer-Stiftung  darin, die

christlich-demokra tischen Grundwerte 

unserer Gesellschaft weiter zu entwickeln

und zu stärken. Dabei stehen die Erzie-

hung zur Demokratie, die jugendpolitische
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und  sozial engagierter junger Menschen,
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inter nationale Dialog im Vordergrund.
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und  lassen die Veranstaltungen zu einem

Erlebnis werden.
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Freundeskreis tragen Sie dazu bei, die
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des Stiftungsangebotes lang fristig zu si-

chern und wir geben Ihnen die Möglich-

keit, sich im Kreis netter Menschen fort-

zubilden.
� Beitrittserklärungen und ausführliche

Informationen über den Freundeskreis

und die Konrad-Adenauer-Stiftung finden

Sie auf der Rückseite.
� Ihre Ansprechpartnerin:

Petra Kulcsar

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.
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